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José Lorenzo Santos Valle*

Si analizamos algunos datos, veremos que
en 2001, entre las mayores economías del
mundo, apenas 49 pertenecen a países y
las restantes 51 son empresas.

En numerosos casos hay empresas
gigantes que rebasan en tamaño a países
completos, al comparar el volumen de
ventas de las primeras contra la producción
nacional de los segundos, medidos en el
lapso de un año.

Acerca de dicho poderío, conviene
tener en cuenta a qué grado el mundo se
orienta hacia un dominio avasallador y
omnipresente de las grandes
corporaciones:  en 2001 “ las 200
mayores compañías representaban un 28
por ciento de la actividad económica
mundial; las 500 mayores empresas
manejaban 70 por ciento del comercio
mundial y las mil mayores controlaban
80 por ciento de la producción mundial
del mundo”, según Luis Hernández (“El
fin del mercado como escuela de virtud”,
La jornada, 3/7/02).

En las recientes décadas de fuerte
arrastre de las políticas orientadas a
privilegiar a los mercados y la libre
iniciativa privada y en contra del Estado y
de la empresa pública, se ha visto un
esplendor persistente de la empresa

¿Qué significan los recientes megafraudes de las
grandes corporaciones?

privada. Así, se han fortalecido principios y
reaf irmado creencias orientadas a
concepciones según las cuales la corrupción
e ineficiencia serían exclusividad de la
empresa y actividades del sector estatal o
público. En cambio, las bondades del
mercado no solo habrían de ayudar a
combatir la corrupción e ineficiencias
heredadas del periodo de fuerte
intervensionismo estatal, consustanciales
con las políticas económicas de la posguerra
de marcado corte keynesiano y de
protección a la industria y economías
nacionales, sino que es de esperar mayores
niveles de bienestar para los grupos más
desfavorecidos en virtud de dicho combate
a la ineficiencia y corrupción y a los bajos o
nulos rendimientos del periodo anterior.

La conclusión es simple, como dice
Juan Castaingts en su columna del 11 de
julio del presente, “la empresa privada era
buena y la pública mala. Este maniqueísmo
mecánico y simplista dirigió el discurso
privado y público en las últimas décadas”.
(El financiero, p. 29).

Como bien dice otro columnista, Jorge
Camil, “el modus operandi de los recientes
transgresores corporativos era lo de menos,
pues el propósito era mostrar al mercado
cifras positivas. Enrón ocultó perdidas,
constituyendo empresas independientes;
WorldCom registró mañosamente 3,800
mil lones de dólares de costos como
adquisiciones (bienes) de capital amortizable
en varios ejercicios, y Xerox admitió haber
contabilizado en forma adelantada unos
6,000 millones de dólares de ingresos
futuros provenientes de arrendamientos de
equipo. El propósito era inflar ingresos a
ciencia y paciencia de los auditores
externos”. O bien, disimular mayores costos
como gastos de inversión. Así todos salían
ganando: los directivos, los accionistas e
inversionistas de portafolio, los auditores
externos, en la medida en que también eran
requeridos como consultores y asesores; los
empleados, quienes llegaron a creer en una
supuesta mayor riqueza e ingresos; por
último, los funcionarios públicos y aquellos
elegidos mediante el voto, ya que a ellos les
solían otorgar apoyos en sus campañas,
mediando, naturalmente, ciertos
“compromisos” que habrían de satisfacer
con las diferentes firmas una vez llegados al
puesto público o curul de representación
popular.

Esas argucias legales y contables fueron
conocidas como contabilidad creativa.

Dos principios teóricos animaron en los
años recientes la concepción según la cual
en el seno de la empresa lo que realmente
importaba eran las utilidades:
1) La competencia entre los distintos

departamentos de la empresa habría
de ser vista como “sana”, en donde
todos contribuían a acrecentar los
beneficios de la firma, en función del
papel que les cabía desempeñar en el
conjunto.

2) De esta manera, una parte de las
retribuciones y prestaciones ganadas por
los directivos, eran cubiertas con acciones
de las propias empresas, de tal modo que
al acrecentarse el valor de tales acciones,
aumentaba no solo su valor, sino también
el de la empresa.
A lo anterior podemos agregar que fue

creciendo la demanda de acciones con las
reformas que hicieron posible que los
jugosísimos fondos de retiro de los
empleados pudiesen ser invertidos en
acciones –y una parte sustancial en las de
la propia firma–, lo que fortaleció e infló
incesantemente el mercado de las acciones,
en especial el gran mercado mundial de
ellas, que es la bolsa de valores de Nueva
York.

En conclusión, el sistema fue
conduciendo a la sobrevaluación del mercado
(una mayor oferta mediante sucesivas nuevas
emisiones y mayor demanda al ampliarse los
agentes receptores de depósitos de los
inversionistas, tanto en lo nacional como a
lo largo y ancho de las distintas economías
nacionales que se fueron abriendo a ese tipo
de flujos internacionales), a la especulación
y al engaño generalizado y que se
autorreafirmaba.

Al parecer, no ha sido la regulación
efectuada por el mercado todo lo sabia y
benefactora que se había supuesto. Será
preciso que el Estado retome su papel
regulador y, por ese medio beneficie a la
sociedad entera. No es posible permitir los
exceso de los mercados omnipresentes y
abrumadores, fenómeno que para muchos
se ha tornado en una verdadera dictadura
de los mercados.❖

* Profesor e investigador del
Departamento de Economía, del

CUCEA.
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Oficina de Comunicación social, Juárez 976, piso 6.
Edificio administrativo de la Universidad de Guadalajara

ACLARACIÓN

En la gaceta número 260, publicada el 15
de julio, en esta sección , en la carta titulada
Petición a los maestros, por un error
involuntario solo aparece al final de la carta:
Padres inconformes.

Debe decir:
Atentamente: profesor  José Manuel García
Meza, trabajador de INNOVA.

PENA DE MUERTE, ¿JUSTICIA O
BRUTALIDAD?

Conocida como la sanción jurídica más
rigurosa de todas, la pena de muerte o pena
capital es manejada mediante procedimientos
y órganos de ejecución establecidos por el
orden jurídico que la instituye.

Los argumentos más utilizados para
justificar la pena capital, se fundamentan en
una disfrazada “ley del talión”, lo cual es evidente
en conceptos como: “la pena de muerte no
puede representar una violación a un derecho
que el delincuente mismo ha desechado”.

Actitudes como esta son inconcebibles
en un estado de derecho o que se precie de
serlo, pues habría que considerar que existen
derechos naturales que no corresponde a
nadie desechar.

Ante esto, no queda más que pensar que
los gobiernos simplemente eluden sus
responsabilidades, en vez de concentrarse en
erradicar el crimen, mejorando el trabajo de
los agentes de la ley y abordando sus causas.

La medida y la calidad de la pena deben
ser valoradas y decididas adecuadamente,
sin llegar a situación extrema de eliminar al
condenado.

La sociedad no debe tolerar el homicidio

premeditado de personas indefensas,
independientemente de lo que estas hayan
hecho. Si lo tolera, nos condena a todos a vivir
en un mundo en el que la brutalidad está
oficialmente permitida, en el que los asesinos
determinan el tono moral y en el que las
autoridades tienen permiso para eliminar a
mujeres y hombres.❖

 Ramón Eduardo Alvizo Hernández,
estudiante de medicina del CUCS,

segundo semestre.

EL DILEMA DE CREER EN LOS
REPRESENTANTES DE DIOS

Cuántas iglesias, templos y pagodas podemos
contar, cada una con sus ritos, dogmas y
oraciones. Todas, de alguna manera, han hecho
el bien, pero también mucho mal.

Persiste la santidad de las guerras y ese
terrorismo que es el mismo en Nueva York,
Afganistán y Palestina, practicado por unos y
otros para invocar la confianza de Dios.

Dios, siempre Dios, en las buenas, en las
malas y en las peores. Dios con sus representantes
santos y otros no tanto; individuo con caras,
gestos, actitudes y palabras que inspiran a veces
más temor que amor.

Existen representantes que tratan de vivir
apartados del mundo moderno, sin radio ni
televisión, pero que terminan toreando coches
en la calle para vender sus quesos. En contraste,
los exhibicionistas en la televisión, en la radio o
internet, que van más allá de la religiosidad, para
caer en el divino talk show. O esos que forman
terroristas fanáticos con bombas a la cintura,
dispuestos a inmolarse con tal de matar al
enemigo y llegar al cielo impulsados por la fuerza
de la explosión.

Esos que predican evangelios fríos y
acartonados, con ausencia de sentimiento,
voces obscuras y vacías que se pierden en la
nada y que no convencen ni a los monaguillos.
Los redentores inventores de iglesias nuevas
que se ligan a políticos y se convierten en los
divinos acarreados, ávidos por conseguir
privilegios.

Y lo peor, los representantes desviados
que hacen una burla de la noble frase cristiana:
“Dejad que los niños se acerquen a mí”, que
se convierte en bumerán que los desnuda ante
sus fueros milenarios, a lo que se aúnan las
torpes defensas de chaparras autoridades que
estacionadas en la Edad media piensan todavía
que los problemas se pueden resolver lavando
en casa la ropa sucia, lo que nos deja
pasmados ante la idea de que no existe ni
jabón suficiente en este mundo que logre lavar
esas conciencias mezquinas e inhumanas.

Nada justifica que se diga que son casos
aislados, y que la mayoría son buenos
representantes de Dios. Basta con un solo
caso que se presente para que muchos
cristianos padezcamos el dilema de creer en
los representantes de Dios, aunque pocos lo
confesemos.

A pesar de todo, no debemos perder la
esperanza de que en su infinita sabiduría, Dios
llegue a creer más en nosotros, simples fieles,
que en sus representantes, pues a como están
las cosas, no se requieren bules para nadar
en el mar de nuestras creencias.❖

David Aréchiga Landeros

EL AGUA EN GUADALAJARA ES
DE CALIDAD Y NO REPRESENTA

RIESGO

El agua que se consume en Guadalajara es de
buena calidad y no representa riesgo alguno
para la salud, dado que al momento no se
tienen antecedentes de enfermedades
infectocontagiosas como consecuencia de una
deficiente calidad del agua, aseguró Raúl
Vargas López, rector del Centro Universitario
de Ciencias de la Salud (CUCS), al anunciar
la realización en Guadalajara del Primer
Simposio internacional de agua y salud.

“Desde la perspectiva de salud, creo
que la calidad del agua que se usa en la ciudad
de Guadalajara es buena en lo general; me parece
que no podemos asociar y nunca hemos asociado
los médicos epidemiólogos en el agua de
consumo doméstico, cuando menos en el pasado
distante y en el pasado reciente, ninguna
enfermedad y mucho menos un brote infeccioso
que podamos nosotros identificar que pueda ser
por causa del agua”.

Destacó la importancia de este evento,
en donde participan especialistas en materia de
agua y salud, dado que entre los usos más
comunes de contaminación del agua está en la
utilización de recurso como vertedero o como
transporte de basura, lo que implica una mayor
vigilancia epidemiológica de las enfermedades
infecto-contagiosas transmitidas a partir del
agua.

Dijo que uno de los problemas
sanitarios más críticos en los países de América
Latina es la descarga incontrolada de aguas
residuales sin tratamiento, las cuales contaminan
los recursos híbridos superficiales y
subterráneos. Se calcula que solo 10 por ciento
de las aguas residuales reciben algún tipo de
tratamiento.❖

Texto extraído del periódico El Informador,
del miércoles 17 de julio del presente.
Declaraciones del doctor Raúl Vargas López,
rector del Centro Universitario de Ciencias
de la Salud (CUCS).
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Con la finalidad de participar en la
rehabilitación integral de los niños con
discapacidad que acuden al Centro de
Rehabilitación Infantil Teletón (CRIT) de
Occidente, la UdeG firmó un convenio con la
Fundación Teletón México, la semana pasada,
que permitirá la participación de alumnos del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS).

En entrevista, el doctor Salvador Chávez
Ramírez, secretario académico del CUCS,
explicó que desde hace tres meses, estudiantes
de especialidades odontológicas,
particularmente de cirugía maxilofacial y
endodoncia, colaboran con el CRIT en el área
de odontopediatría, con excelentes resultados.

Por ello este acuerdo considera también
la incorporación de alumnos de los últimos
semestres y académicos de la licenciatura en
psicología, en el programa de educación
especial y rehabilitación.

“Concretamente enseñarán a los niños y
a sus familias cómo pueden estudiar y
completar sus terapias ocupacionales,
trabajando conjuntamente con los
rehabilitadores físicos”.

El convenio general consiste en
desarrollar proyectos de investigación,
diseñar y organizar cursos, conferencias,
simposios, diplomados, programas de
formación y actualización, entre otros, que
repercutan en beneficio académico, científico
y cultural para ambas partes.

Como parte del convenio son
considerados intercambios de publicaciones
y otros materiales de interés común, así como
programas de prestación de servicio social y
prácticas profesionales.

El documento manifiesta la necesidad de
crear una comisión técnica integrada por
miembros de ambas instancias, responsables
de la ejecución y evaluación del convenio, que
tiene vigencia de cinco años.

Chávez Ramírez informó que en marzo
del año próximo, el CUCS ofrecerá la carrera
de terapia física y rehabilitación, y trabajará
conjuntamente con el CRIT para que sus
alumnos puedan poner en práctica los
conocimientos adquiridos en el aula.

“Existe otra serie de proyectos aún no
clarificados, como es que la carrera de cultura
física y deporte comience a trabajar en
programas específicos y, sobre todo que
enfermería tenga una especialidad en
rehabilitación”.

OPORTUNIDAD DE FORMACIÓN

El doctor Raúl Vargas López, rector del
CUCS, comentó la posibilidad que representa

para la UdeG vincularse con una institución
como el CRIT Occidente, “cuyo contenido
social es evidente”, ya que este convenio
contribuirá a la formación técnica y humana
del alumnado.

El licenciado José Trinidad Padilla López,
Rector general de la UdeG, aseguró que “es
necesario entender que las grandes labores
que tienen un sentido ético y trascienden la
individualidad, son aquellas que buscan la
sustentabilidad como especie humana”, por
lo que la oportunidad abierta a los estudiantes
universitarios reviste gran importancia.

“Uno de los sectores más marginados,
además de la marginación que de manera
atroz existe por motivos económicos, es la
de los supuestos discapacitados. A todas
aquellas personas que creen que los
discapacitados son personas de segunda,
habría que recordarles lo que han hecho y
siguen haciendo quienes se encuentran en
esta condición.

“La labor encomiable en la que está
empeñada la Fundación Teletón y la
oportunidad de participar como universitarios
en ella, es importante no solo para nosotros
como directivos, sino para los universitarios
por la sensibilidad humana que ganarán
quienes se involucren en esta tarea.

“Creo que más allá de lo que formalmente
establece un convenio, cabe resaltar la
cantidad de actividades que podremos realizar
en el futuro”.

El director general del CRIT Occidente,

CONVENIO

La UdeG y el CRIT...

Viene de la pág.  ☛   1

licenciado Ignacio González López, destacó
lo trascendente de firmar un convenio “con
una institución de tanto prestigio como la
UdeG, que constituye un orgullo para
Jalisco”.❖

La Universidad de Guadalajara y la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales, por medio de la Comisión nacional de áreas protegidas
(Conanp), firmaron un convenio de colaboración para contribuir de manera conjunta a la conservación de la naturaleza y los sistemas ecológicos.

Los puntos principales del convenio son continuar la gestión integral de cuencas, tratamiento de ecosistemas forestales, conocimiento,
conservación y manejo de flora y fauna silvestres, manejo de vista pública y ecoturismo, educación ambiental y difusión, así como administración
sustentable de sistemas agropecuarios.

Durante los últimos 15 años, los programas del Instituto Manantlán de Ecología y Conservación de la Biodiversidad, de la UdeG, han tenido
gran repercusión en la región y el país, por el reciclaje de desechos sólidos, la capacitación sobre medio, manejo forestal, ampliación del gasto
público para combatir la pobreza, desarrollo de comunidades indígenas y vinculación internacional.

Esta casa de estudios signó otro convenio con el Colegio de ingenieros civiles de Jalisco, para impulsar la formación y actualización de
ingenieros civiles.

Con la firma de este convenio, los estudiantes del CUCEI podrán colaborar con empresas constructoras e ingenieros experimentados,
mediante su servicio social o en prácticas profesionales.❖

La UdeG signa convenios de colaboración

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
L

E
Z

Padres de familia y niños trabajarán conjuntamente con los rehabilitadores físicos
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El Plan Puebla Panamá no
significa otra cuestión que una
ruta más corta y económica
para trasladar hacia China y la
India los productos elaborados
en el este de Estados Unidos,
advierte el investigador de la
UdeG, Rafael Sandoval.

José Luis Estrada

La puesta en marcha del Plan Puebla Panamá
en México, así como otros corredores
multimodales, no significa otra cuestión que
una ruta más corta y económica para trasladar
hacia China y la India los productos elaborados
en el este de Estados Unidos, la zona
económicamente más poderosa del mundo,
dice el investigador de la Universidad de
Guadalajara, Rafael Sandoval.

Recordó que desde el siglo XVIII, Estados
Unidos elaboró un plan con proyección para
más de cien años, para utilizar a México como
trampolín de sus mercancías y hoy la
globalización lo permite: “era un plan que
tenía que ver con el capital, la forma en que
circulan las mercancías, de tal manera que no
es algo espontáneo, ocurrente ni mucho
menos. Es una cosa planeada desde hace cien
años por Estados Unidos”.

El académico estableció que todos los
corredores multimodales que se instalarán en
México, entre ellos el Plan Puebla Panamá,
embonan perfectamente  con los del este de
Estados Unidos, zona que produce 50 por
ciento de los automóviles del mundo, la mitad
de los productos agropecuarios y la mitad de
los textiles de todo el planeta, por lo que
proyectaron un corredor de Nogales a
Hermosillo, Nuevo Laredo a Manzanillo,
Matamoros a Veracruz y Veracruz a Salina
Cruz, Oaxaca, casi todos con salida al Pacífico.

“Tras la modificación de la circulación de
las mercancías, en función de los mercados
internacionales, el paso de ellas sufrió un
cambio. Antes se utilizaba el Atlántico como
el camino para trasportarlas. Ahora es el
Pacífico”.

Eso, agregó el universitario, es
consecuencia de la unificación de los países
europeos, por lo que en México se habla del
funcionamiento de corredores multimodales,
por la necesidad de Estados Unidos por contar
con rutas nuevas hacia el Pacífico.

China, la India y otras naciones aledañas
concentran aproximadamente tres mil
millones de personas, la mitad de los
habitantes de la Tierra y  puesto que el paso
por el canal de Panamá es lento para cruzar
del Atlántico al Pacífico, pues un barco tarda

COMERCIO

El Plan Puebla Panamá,
un negocio redondo para EU

“La militarización de los cuerpos policiacos en México,
así como la instalación de cuerpos militares en

entidades como Chiapas, Guerrero y Oaxaca, no significa
otra cosa que preparar el terreno para que la
circulación de la mercancía por los corredores

multimodales sea segura”.

10 días en dicho cruce, Estados Unidos
desempolvó su proyecto y ahora lo ejecutarán
a través del Banco Interamericano de
Desarrollo (BID) y del Banco Mundial (BM ),
aseguró el entrevistado.

“El Plan Puebla Panamá no es un proyecto
del actual gobierno de México, encabezado

dos). Incluso aparecen en los planes nacional
y estatales de desarrollo.

Puntualizó que este proyecto no es otra
cuestión que la continuación de la iniciativa
de Las Américas, de los años setenta, que
ahora se  convirtió en el Acuerdo de Libre
Comercio para las Américas, (ALCA).

El también defensor de los derechos
humanos en Jal isco aseguró que los
corredores multimodales, que en México
curiosamente abarcarán las cien ciudades
más importantes del país, así como sus
universidades, serán un negocio redondo
para Estados Unidos, pues además de que
serán vías cortas, rápidas y seguras para
atacar el mercado asiático, las empresas
estadunidenses contarán con mano de obra
barata y profesionales dispuestos a ser
desplazados a ciudades donde requieran sus
servicios.

Además, la industria bioenergética y de
bioingeniería, de nuevo podrán hacer uso
de los bosques, pues estos corredores
abarcarán a México, así como a Centro y
Sudamérica, donde se encuentran los
Montes Azules, el Amazonas y la selva
chiapaneca.

El integrante del Centro de Estudios
sobre el Cambio y las Instituciones, de la
UdeG, dijo que la militarización de los
cuerpos policiacos en México, como la
Procuraduría General de la República, la
Policía Federal Preventiva, las policías
judiciales en los estados y la instalación de
cuerpos militares en entidades como
Chiapas, Guerrero y Oaxaca, no significa
otra cosa que preparar el terreno para que
la circulación de la mercancía por los
corredores multimodales sea segura.

Rafael Sandoval recordó que para Estados
Unidos es más fácil utilizar a México como
una ruta nueva hacia el Pacífico, que trasportar
las mercancías por Texas o California, esto
por las montañas y desiertos que existen, de
ahí que en su tiempo, “los gringos, además
de quedarse con medio país mexicano,
buscaron y lo lograron quedarse con la Mesilla,
zona propicia para el flujo del capital”.❖

por Vicente Fox. En
1996, el presidente
Ernesto Zedillo daba
cuenta de él. Sin
embargo, debido a la
crisis que vivía el país
y la aparición del
Ejército Zapatista de
Liberación Nacional,
se detuvo el
proyecto”.

Expresó que de
todos los medios de
comunicación en
México, solo el
periódico La
Jornada publicó los
corredores que se
instalarán en el país,
que anunció en su
tiempo el ahora
expresidente Ernesto
Zedillo (ver mapa
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El Servicio de inhaloterapia
del Hospital Civil “docor
Juan I. Menchaca” trabaja a

toda su capacidad en esta época en
que aumenta la humedad, así como
los casos de asma, asegura el doctor
Dante Hernández Colín, jefe de esta
dependencia.

En esta temporada también se
presenta con frecuencia la rinitis
alérgica, caracterizada por estornudos,
comezón y obstrucción nasal.

En esta temporada
aumenta la humedad,
por lo que especialistas
recomiendan asolear los
colchones.

SALUD

Aumenta la consulta por casos de asma

El Servicio de inhaloterapia recibe
diariamente entre 20 y 30 personas,
mientras que en otras fechas la consulta
asciende a 10 pacientes a lo sumo.

“Con la humedad, los ácaros
(animales microscópicos que viven en
el cuerpo humano y se alimentan de
la piel al descamarse) empiezan a
reproducirse. Los colchones están
húmedos, así como el medio
ambiente. Así, muchos de los
pacientes que acuden regularmente
al servicio de inhaloterapia comienzan
a presentar síntomas de asma”.

Existen problemas de chiflido de
pecho, tanto en niños como adultos,
por lo que el especialista recomienda
evitar el exceso de humedad en los
colchones, por lo que hay que
asolearlos. También se pueden
comprar cubrecamas .

 “Cada vez recibimos más gente,
por la publicidad de la calidad del

servicio que ofrecemos. El buen
servicio a menor costo ha atraído a
muchas personas”.

De julio a noviembre son los
meses en que se incrementa la
consulta por esta causa.

ASMA: AMENAZA CONTRA
INFANTES

La primera causa de hospitalización
en menores de seis años en el
mundo entero es el asma, a decir
de Hernández Colín, y el caso del
Hospital Civil “docotor Juan I.
Menchaca” no es diferente.

“Cada vez que se atiende un
paciente asmático tenemos el
compromiso de brindarle un
tratamiento integral, para evitar que
continúe la crisis y pueda volver a
respirar libremente”.

Hernández Colín comentó que es

necesario tomar en consideración
que existen sustancias en el ambiente
que “hacen daño”. La contaminación
y los cambios climáticos, dijo, influyen
en el agravamiento del problema.

En el Hospital Civil se realizan
pruebas para detectar la causa de la
alergia en los pacientes. El alérgeno
más frecuente es el polvo. También
influyen los gatos, perros y cucarachas,
así como las bacterias que se
encuentran en colchones y alfombras,
por lo que es recomendable dejarlos
esporádicamente al sol.

En ocasiones el asma se
manifiesta mediante tos crónica, lo
cual puede representar “el único
síntoma de alarma para saber que
un paciente tiene los bronquios
inflamados”, por lo que es
fundamental asistir al médico y no
conformarse con tomar jarabes que
no lo van a curar.

“Los antibióticos son inefectivos,
pues la clave está en el ambiente”.
Cada persona con asma reacciona a
diferentes factores desencadenantes.
La identificación de ellos en un paciente
es el principal paso para aprender a
controlar un ataque de asma.

El asma es una enfermedad
crónica inflamatoria de los
pulmones, caracterizada por
problemas recurrentes en la
respiración.

Durante la respiración normal,
el aire fluye libremente dentro y
fuera de los pulmones, pero durante
una crisis de asma la superficie de
las vías aéreas se inflama, el músculo
alrededor de ellas se estrecha y el
moco las obstruye y dificulta la
respiración. Las vías aéreas
reaccionan excesivamente a los
cambios ambientales, produciendo
sibilancias y tos.❖

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La violencia y la inseguridad han provocado
el incremento de las urbanizaciones
cerradas, como los fraccionamientos y
cotos privados en los últimos años en
América Latina.

CONSTRUCCIONES

Aumentan los fraccionamientos privados
en América Latina

“La paranoia de la población ante la
delincuencia, obliga a crear construcciones
que, por sus características, acentúan la
exclusión social y desaparición de los
espacios públicos”, afirmó la doctora
Maristel la Svampa, catedrática de la
Univers idad Nacional  de Genera l
Sarmiento, en Argentina, quien participó

en el primer coloquio “Latinoamérica:
países abiertos,  c iudades cerradas”,
convocado por e l  Departamento de
Geografía y Ordenación Territorial, del
CUCSH, y que tuvo lugar la semana
pasada.

Svampa, socióloga especialista en el
tema, aseguró que este fenómeno aparece
con mayor auge en las c iudades
americanas, pues son cerradas y tienen
como base la autorresponsabil idad y
autotutela de los ciudadanos, contrario al
modelo europeo de urbe abierta, cuyo
principal centro político es el centro, no
los suburbios.

“Otro origen de la urbanización privada
o cerrada, es la carencia de regularización
por parte del Estado.

“Estos espacios enfrentan un vacío en
cuanto a control por el Estado, ya que no
impone leyes o normas para generar orden
a esta acelerada expansión de nuevas
urbanizaciones. El vacío legal que debe
llenar el Estado es llenado por los intereses
de los grandes empresarios”.

La académica señaló que el estado
debería implementar una reglamentación
estricta para las construcciones de este tipo.

“Quizás en México el problema aún no es
tan evidente, pues solo 10 por ciento del tejido
urbano pertenece a este modelo, pero en el
caso de otros países latinoamericanos, como
Argentina, el fenómeno es más vertiginoso y
radical”.

En ese país las construcciones privadas
abarcan casi tres veces la ciudad de Buenos
Aires, pues la expansión no ha tenido
control.

“Ese modelo de ciudad europea está en
colapso, aunque en menor grado que el que
vivimos”.

EFECTOS SOCIALES

El modelo de fraccionamientos privados
origina un nuevo tipo de sociabilidad y
ciudadanía.

“Hoy coexisten dos tipos de ciudadanía:
la privada y la pública. Esto tiene como
fundamento la autorregulación de quienes
tienen los recursos económicos, y quienes,
por lo tanto, dejan en desventaja a los más
pobres”.

Svampa añadió que aunque la población
está bajo regulación del Estado, los pobres
quedan desprotegidos por los procesos de
reestructuración vividos en América Latina
en los últimos diez años.

Expresó que hay un nuevo tipo de
configuración psicológica entre quienes
pertenecen a una clase social estable y
quienes están marginados de ese tipo de
fraccionamientos.

“El hecho de que haya una frontera
física entre el adentro y el afuera, acentúa
los contrastes y genera una distinción social
evidente”.❖
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INVESTIGACIÓN

Las mujeres sufren más discriminación
en el trabajo

La trayectoria de hombres y
mujeres en el campo laboral no
es la misma que a nivel
universitario, pues en términos
generales las mujeres logran
los mejores promedios, son
más responsables en sus
estudios, tienen más iniciativa,
fortaleza y motivación, además
de que poseen más confianza
en el éxito que puedan obtener
en el mercado laboral.

Eva Loera

El porcentaje de mujeres que incursiona en
las universidades del país, va en incremento,
como reflejo de los cambios culturales que
experimenta la sociedad. Sin embargo, esas
transformaciones no son claras en las
oportunidades que esperan en el campo
laboral al egresar, puesto que reciben
discriminación, aseguró Noemí Silva
Gutiérrez, profesora investigadora del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

Su afirmación es producto de un estudio
que realizó en conjunto con el investigador
Raúl Vicente Flores sobre “Participación
femenina en la educación superior”.

Dijo que un ejemplo de la discriminación
que las profesionales sufren en el campo
laboral, son los sueldos, los cuales resultan más
bajos que el de sus compañeros, a pesar de
que la diferencia en años de formación
universitaria es mínima o nula.

Según estadísticas oficiales en torno al
empleo profesional, desde 1996, el personal
especializado del sexo femenino gana en
promedio 11.41 pesos por hora y el del sexo
masculino más de 12 pesos/hora. En cuanto
al sueldo como maestros, ellas obtienen 18.68
pesos/hora, en promedio a nivel nacional y
los hombres, 20.25.

La trayectoria de hombres y mujeres en
el campo laboral no es la misma que a nivel

universitario, pues en términos generales las
mujeres logran los mejores promedios, son
más responsables en sus estudios, tienen más
iniciativa, fortaleza y motivación, además de
que poseen más confianza en el éxito que
puedan obtener en el mercado laboral.

Uno de los factores que influye en una
mayor dedicación a sus estudios, es que el
número proporcional de estudiantes que
trabajan es más alto en los hombres. Ellos
tienen mayores exigencias económicas, por
los patrones culturales y que los impulsan a
contribuir al sustento de la familia.

Las mujeres cuentan con más apoyo
familiar para estudiar, como resultado de los
valores sociales, ya que resulta bien aceptado
que la mujer no salga a trabajar y no aporte
en la economía del hogar.

Una muestra de los cambios culturales es
el incremento de estudiantes del sexo femenino
que trabajan (un 59 por ciento). En cambio, el
promedio de estudiantes del sexo masculino
que lo hacen, rebasa el 60 por ciento.

Esto no quiere decir que las muchachas no
trabajen, pero en un mayor porcentaje apoyan
a sus madres en las labores domésticas.

Aseguró la académica que en el caso de
la UdeG, uno de los factores determinantes

de que las mujeres ingresen en mayor cantidad
que los hombres a muchas de las carreras más
solicitadas, es porque los promedios obtenidos
al concluir la preparatoria son más altos que
los de ellos, calificaciones que siguen
manteniendo.

“En el caso del CUCEA, según el
desempeño académico medido por
calificaciones en la carrera de administración de
empresas, el promedio de ellas es de 82.6 y
para ellos, de 79.8; en negocios internacionales,
de 84.7 y 80.4, respectivamente; en sistemas
de información, las estudiantes consiguieron un
promedio de 84.6 y los hombres de 81.

“La carrera en que las calificaciones son
más equilibradas, es en economía, donde la
diferencia resulta de .4 puntos arriba a favor
de ellos”.

Esto refleja que las mujeres están decididas
a prepararse para incursionar en el campo
laboral con éxito.❖

Según estadísticas oficiales en torno al empleo
profesional, desde 1996, el personal especializado del

sexo femenino gana en promedio 11.41 pesos por hora y
el del sexo masculino más de 12 pesos/hora. En cuanto al
sueldo como maestros, ellas obtienen 18.68 pesos/hora,

en promedio a nivel nacional y los hombres, 20.25.
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Maestría en desarrollo local y territorio

Con el fin de ofrecer un marco integral para el
conocimiento, la discusión, el análisis y la
búsqueda de alternativas viables y
sustentables a problemas socioespaciales
relacionados con el progreso local, pero en
conexión con la organización social y territorial,
el Departamento de Geografía y Ordenación
Territorial, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades (CUCSH), ofrece la
maestría en desarrollo local y territorio.

El objetivo principal es formar profesionales
expertos en analizar, gestionar y ofrecer
soluciones a los problemas derivados del
desarrollo local, en su relación con territorios
específicos, así como la dinamización del
avance territorial, desde una perspectiva que
reivindique la integridad de la relación sociedad
naturaleza. El posgrado lo integra un programa
escolarizado, tutorial y generacional, con
duración de cuatro semestres (dos años).

Para mayores informes, acudir a la
coordinación de la maestría en desarrollo local
y territorio, en el Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial, CUCSH, en Mariano
Bárcena y avenida Maestros. Teléfonos 38 19
33 17, 38 19 33 81, fax: 38 19 33 86. Correo
electrónico: klozano@csh.udg.mx /
klozano@fuentes.csh.udg.mx.❖

Ganadores de las miniolimpiadas
regionales

El pasado 5 de julio tuvo lugar de manera
conjunta la premiación para los ganadores de
la IX Miniolimpiada regional de matemáticas,
y la VII Miniolimpiada regional de lengua y
literatura, organizadas por la Escuela
Preparatoria Regional de Ahualulco de
Mercado, con una participación de 82 y 112
alumnos de bachil lerato, de manera
respectiva, cifra que rebasó las expectativas
de inscripción.

Los ganadores de matemáticas en el
primer nivel son: Martín Brambila (Cocula),
Edwin Barbosa (Cocula) y Martha Lilia Miranda
(Cocula). Segundo nivel: Óscar M. Parra
(Etzatlán), Adriana J. Navarro (Etzatlán) y Joel
Aarón Ponce (Etzatlán). Tercer nivel: Martha
Hilda Navarro (Amatitán), Humberto Ríos
Flores (Amatitán) y Raúl Antonio Ontiveros
(Amatitán).

En la miniolimpiada de lengua y literatura,
primer nivel: Gerardo Mercado Mariscal (Tala)
y Sergio Antonio Romero (Ahualulco). Segundo
nivel: Sandra Érika Gutiérrez Núñez
(Ahualulco), Marlen Alejandra Arreola
(Ahualulco), Rosa Ma. Ibarra Moreno y Maribel
Palomera Uribe (Talpa).❖

Biblioteca central del CUAltos

Esta biblioteca cuenta con más de 15 mil
volúmenes, con títulos que abordan las
diversas áreas del conocimiento y permean
todas las carreras profesionales, lo cual
significa que está cerca de alcanzar los
índices de eficiencia establecidos por la
ANUIES.

El área con mayor número de volúmenes
y títulos, es la de administración y ciencias
sociales.

La responsable de organizar y supervisar
los servicios que ofrece esta biblioteca, Alma
Azucena Jiménez Pasilla, señaló que el reto
actual de la biblioteca es la expansión física y
bibliohemerográfica, con el fin de nivelar la
cantidad de volúmenes y títulos entre las
áreas del conocimiento, en particular el de
salud, a consecuencia de su reciente
integración. Las administrativas, jurídicas,
contables, educativas, agropecuarias,
ingenierías e informáticas, tienen ya una
sólida estructura.❖
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La mayoría de las familias tapatías
pertenecientes a la clase media baja
no tienen el poder adquisitivo suficiente
para turistear dentro de su país por más
de dos días, afirmó Ramón Pacheco
Ortiz, presidente de la Academia de
operación de servicios turísticos, del
Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA).

“Con trabajos vacacionan una vez
al año, uno o dos días, a un destino
dentro de su estado o cercano a éste,
hospedándose en hoteles modestos
o en búngalos. Para ello, las familias
de clase media baja por lo general
ahorran durante todo el año”.

Esto es explicable por la
situación económica del país.

“Con Fox y compañía, la
economía mexicana no anda bien.
Están cerrando muchas fuentes de
empleo, y todos los desempleados,
¿de dónde van a sacar dinero para
irse de vacaciones?”

Dijo que el decremento en el nivel

ECONOMÍA

Clase media baja en Jalisco,
con pocas posibilidades de viajar

de vida de los mexicanos es uno de
los factores que impacta directamente
al turismo. Por ello los hoteles, líneas
aéreas y agencias de viajes han tenido
la necesidad de incrementar sus
promociones de “todo incluido”.
Antes solo las había en temporada
baja. Ahora hasta en temporada alta.

“Ellos con dificultad pueden salir
de vacaciones por pocos días a un
destino de playa, como Vallarta o
Manzanillo, donde hay hoteles
económicos de tres estrellas o
búngalos donde pueden hospedarse”.

Una familia compuesta por
cinco miembros, en un lugar donde
haya hoteles con tarifas económicas,
necesitaría alrededor de mil pesos
diarios por persona para cubrir los
gastos de hospedaje, alimentos y
compra de un recuerdo.

“En destinos como Vallarta,
Manzanillo, San Blas o Bucerías, hay
muchos búngalos, donde las familias
pueden hospedarse. Si llevan sus
alimentos, eso reduce sus costos de
vacaciones”.

Aseguró que el turismo

alternativo dentro del país es
inaccesible para la mayoría de la
población mexicana, y con él solo
pueden beneficiarse las personas que
tienen medios económicos para ello.

“Por ejemplo, no cualquiera por
el hecho de desearlo puede hacer
alpinismo, porque es necesario tener
equipo especial. Si la persona es
aficionada al rapel, necesita por lo
menos 500 pesos por persona para
alquilar una lancha. Lo menos caro
es la cabalgata, que sale en más de
cien pesos”.

LOS GRINGOS VAN A
EUROPA. LOS MEXICANOS,
CON TRABAJOS A URUAPAN

Existen destinos turísticos dentro de
México, prohibitivos para cualquier
miembro de la clase media baja en
este país, pues no hay en ellos hoteles
económicos. Tal es el caso de Cancún,
Ixtapa, Valle de Huatulco y Puerto
Escondido, donde predominan los de
cinco estrellas y más. En raras
ocasiones, de cuatro estrellas.

Los mexicanos de clase media
baja, por lo general no pueden
darse el lujo de vacacionar en
todo el territorio nacional, menos
en dest inos como Europa, a
donde s í  pueden tener
pos ib i l idades  de v ia jar  los
nor teamer icanos de l  mismo
estrato social en su país.

Un paquete económico de doce
días a Europa, que incluye visitas a

Londres, París, Bruselas y
Amsterdan, cuesta alrededor de 740
dólares por persona (alrededor de 7
mil 400 pesos). Dicha tarifa incluye
hospedaje y traslados terrestres,
pero no el avión y comidas.

“El nivel de vida de los
norteamericanos es de los más altos,
por lo cual pueden darse el lujo de
viajar con mayor frecuencia a todas
partes del mundo”.❖
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Arquitecto Carlos M. Orozco Santillán*

Uno de los rezagos más sentidos por los
habitantes de la zona metropolitana de
Guadalajara, es sin duda la carencia de
alternativas de transporte público eficiente y
sustentable, situación que ha incidido
notablemente en el incremento del uso de los
vehículos automotores, lo que ha generado una
mayor densidad y saturación de la vialidad, así

CIUDAD

Ciclovías en Guadalajara, un
proyecto sustentable

Las ciclovías prestan un servicio de alta utilidad social en
las ciudades más grandes del mundo, a profesionales,

trabajadores, estudiantes, deportistas y amas de casa, en
naciones con diferentes niveles de desarrollo.

como una creciente contaminación atmosférica
y auditiva, además de provocar un número de
accidentes de tránsito sin precedente.

No obstante ello, el uso de este producto
del ingenio humano que formó parte del paisaje
de la Guadalajara “premoderna”, se convirtió,
con la apertura de las avenidas Alcalde y Vallarta
y el inusitado uso del automóvil, en blanco de
términos peyorativos al utilizarse por algunos
la palabra “bicicletero” como sinónimo de
subdesarrollado, inculto o pobre.

De hecho, hoy se sigue aplicando para
distinguir por su uso a quienes tienen gustos
afines a las clases populares en la ciudad de
Guadalajara, aun cuando, si bien fue el medio
de transporte de trabajadores de oficio
tradicional como panaderos, albañiles,
lecheros, afiladores y policías, también lo fue
de ilustres tapatíos con reconocida posición
económica, como don Luis Pérez Verdía,
famoso impulsor de paseos en bicicleta en la
Guadalajara de antaño.

Tal vez por esa tendencia de ver en el
ciclismo un medio de transporte solo para las
clases sociales desposeídas, se fue perdiendo
esa sana práctica, hasta convertirse en un acto
de sobrevivencia, solo ejecutado por aquellos
cuya audacia y atrevimiento los lleva a

emprender esa peligrosa aventura de viajar
en bicicleta en esta ciudad, en medio del
transporte público más peligroso del que
tengamos memoria.

Con esa manifiesta visión, algunos
ciudadanos han decidido oponerse a un
proyecto que por sus beneficios debería ser
reconocido como un importante paso para
fomentar el uso del biciclo como medio
alternativo de transporte seguro, eficiente y
barato, en una ciudad climática y
topográficamente idónea para ello. Y cuya alta
densidad en el tráfico vehicular ha convertido
en deficiente un sistema de vialidad altamente
contaminante. Situación que disminuiría al
interconectar circuitos ciclistas entre las zonas
de trabajo, educación, vivienda y recreación
en toda la zona metropolitana.

Nuestra ciudad, con una población
mayormente joven y de estudiantes, encontraría

una alternativa de impacto positivo en el
transporte público colectivo, hoy insuficiente,
beneficiando de manera indirecta a los adultos
mayores, silentes, ciegos, niños y personas en
sillas de ruedas que actualmente demandan de
este servicio el legítimo derecho de una mayor
atención y mejor trato para todos ellos.

Por otra parte, las ciclovías prestan
actualmente un servicio de alta utilidad social
en las ciudades más grandes del mundo a
profesionales, trabajadores, estudiantes,
deportistas y amas de casa en naciones con
diferentes niveles de desarrollo, modelos
económicos, cultura y condiciones políticas y
en las que el transporte en bicicleta forma
parte de la vida cotidiana de sus habitantes.❖

* Académico y director del Instituto de
Estudios sobre Centros Históricos, del
CUAAD.
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PROTECCIÓN

El bosque La Primavera
requiere vigilancia especial
La Semarnat, Seder y
Profefa, deben establecer
alianzas para establecer
acciones adecuadas de
reforestación, de
prevención y control de
incendios en uno de los
pulmones más
importantes de la ZMG.

alianzas para lograr mayores
beneficios en pro de uno de los
pulmones más importantes de la
zona metropolitana de Guadalajara.

“Definitivamente se requiere un
grupo de trabajo integrado por dichas
instancias, para establecer una red
de monitoreo y vigilancia en la zona”.

El investigador del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas
y Agropecuarias señaló que la
Semarnat debe conservar esta zona
de protección forestal y refugio de
la vida silvestre, decretada hace 22
años.

Comentó que a pesar de sus
acciones en la zona, mediante
programas de prevención y control
de incendios forestales, así como de
plantaciones, aún resultan limitadas
y sus resultados son muy pobres. Por
ejemplo, los esquemas de plantación
no son los adecuados, por lo que
deben modificarse.

Hernández Alonso señaló que la
Semarnat sí cumple su función. Sin
embargo, es insuficiente, puesto que
los recursos económicos para los
programas de protección al bosque
son bajos. Su cuidado requiere
apoyos fuertes, ya que es necesaria
una vigilancia especial y un
movimiento constante de sus
programas.

“El programa de prevención y
control de incendios forestales es
bueno, sin embargo, debe reforzarse
cada año, porque los siniestros se
han incrementado a causa de la gran
presión urbana”.

A dicha secretaría le hace falta
destinar mayores recursos
económicos a sus programas.
Además, tanto el personal
administrativo como de campo
requiere un gran entrenamiento, con
el fin de que fluyan mejor los
recursos. También es necesaria una
mayor aplicación de los programas
fuertes de La Primavera.

Además de la Semarnat, dijo que
la Seder y la Profepa también son
responsables del bosque. Cada
dependencia debe involucrarse y
desempeñar su función respectiva,
como dar seguimiento a los trabajos
de restauración, protección y
regulación de talas y la aplicación
de recursos estatales para planes de
plantación, prevención y control de
incendios y la vigilancia y sanción.

Los usufructuarios son
responsables en este macizo, y
deben abogar por su protección, así
como fomentar sus recursos. Se
debe reconsiderar la experiencia de
instituciones como la UdeG.

“Falta establecer acciones

adecuadas de reforestación, de
prevención y control de incendios.
Para ello se debe capacitar a
campesinos, para impulsar las
quemas controladas. Todo con
vigilancia estricta, pues de qué sirve
establecer todos estos trabajos
técnicos y científicos cuando no la
hay”.

El investigador puntualizó que
todas las entidades encargadas de

los recursos forestales de la región
deben renovar sus cuadros y eliminar
el nepotismo y corrupción en las
instituciones.

Finalmente consideró que
“Guadalajara está obligada
moralmente a apoyar y participar
en los programas de protección y
rescate del bosque La Primavera,
por lo que no debe cerrarse a
participar en su protección”.❖

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Tanto las instancias federales
como estatales encargadas
de resguardar el bosque La

Primavera, deben asumir su
responsabilidad a fin de protegerlo,
consideró el maestro Jesús
Hernández Alonso, especialista
forestal de la Universidad de
Guadalajara.

Agregó que las secretarías de
Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semarnat), Desarrollo
Rural (Seder) y la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente
(Profepa) deben mejorar sus
relaciones e incluso establecer
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Más ácidas las lluvias en la ZMG

El causante de este fenómeno
es la ausencia de control sobre
emisiones de bióxido de azufre
y bióxido de nitrógeno (SO2 y
NO2), contaminantes que
provienen de las industrias,
aunque también están
asociados al monóxido de
carbono, plomo, ozono e
hidrocarburos.

Luis Eduardo Carrillo
ecarillo@redudg.udg.mx

A pesar de que ha disminuido la cantidad
de eventos con lluvia ácida en la zona
metropolitana de Guadalajara (ZMG), la
concentración de acidez de las mismas ha

aumentado, afirmó el ingeniero químico
Mario Garc ía Guadalupe, je fe de l
Laboratorio de química de la atmósfera, del
Instituto de Astronomía y Meteorología
(IAM), de la Universidad de Guadalajara.

Agregó que este fenómeno tiene como su
principal causa la ausencia de control sobre
emisiones de bióxido de azufre y bióxido de
nitrógeno (SO2 y NO2), contaminantes a los
cuales atribuyen la presencia de este
fenómeno, y que provienen de fuentes como
las industrias, aunque también están asociados
al monóxido de carbono, plomo, ozono e
hidrocarburos.

El especialista en lluvias ácidas por el
IAM, que pertenece al Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías, dijo que
la ZMG continúa presentando l luvias
ácidas. Este temporal no es la excepción.

“Continúan los monitoreos y hemos
detectado que algunos eventos registran
concentraciones de pH, con fluctuaciones
entre 4.8-4.5 y 5.5-5.3”.

Exp l icó que e l  fac tor  potenc ia l
hidrógeno (pH), determina el grado de
acidez o alcalinidad de una sustancia. Por
ejemplo, un valor depH 4 es 10 veces más
ácido que pH de 5. La lluvia ácida es la
que tiene un valor de 5.6 a 0, es decir,
entre más cercano a este número, más
ácida.

“En cuanto a la tendencia de lluvia ácida
en la zona conurbana, podemos esperar
que en los próximos años estos fenómenos
surjan en menor cantidad, pero tendrán
una concentración más ácida.

“Esto representa un mayor daño al
ambiente, a las tierras de cultivo, al medio
acuático y a las estructuras arquitec-
tónicas”.

Sin embargo, los daños tendrán que ver
con el temporal en sí. Tal es el caso de las
últimas lluvias, “en las cuales hay lapsos
de tiempo sin agua. Si tomamos una
muestra de 5 a 10 minutos, encontraremos
un mismo pH, pero si lo muestreamos hasta

que termina de llover, tenemos otro, pues
ya estarán diluidos los componentes”.

Desde 1994, las zonas que por lo
regular presentan lluvias ácidas, son el
centro y Minerva, con 14; el CUCEI, con
13.6; plaza México, el estadio Jalisco y la
Hermosa provincia. “La actual temporada
mantiene más o menos la misma regla”.

Guadalajara está en tercer lugar en
cuanto a los eventos de lluvias ácidas.

“La acidez de las lluvias en eventos
particulares durante el presente temporal,
podría incrementar”.

El investigador universitario García
Guadalupe, aseveró que la lluvia ácida es
natural; sin embargo, con la atmósfera
contaminada aumenta la concentración de
pH.

Con relación a los efectos de las lluvias
ácidas, dijo que, por desgracia, en la zona
metropolitana de Guadalajara no hay
estudios. “Es importante efectuarlos, pues
en otros países sí existen”.❖
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Taller de coordinadores de aulas multimedios
en la red universitaria en Jalisco

Uno de los grandes esfuerzos de la Coordinación General del Sistema para la

Innovación del Aprendizaje es apoyar a las distintas instancias de la red universitaria,

en la formación de recursos humanos y capacitación en las modalidades educativas

no convencionales. Para lograr este objetivo, la Coordinación de Programas en Red

y Educación a Distanacia promovió la realización a distancia del taller Coordinadores

de aulas multimedios, organizado por la Asociación Nacional de Universidades e

Intituciones de Educación Superior (ANUIES).

Sumados a este esfuerzo e interesados en preparar e incursionar en nuevos

ambientes de aprendizaje, los centros universitarios de Ciencias Exactas e Ingenierías,

de la Salud, del Sur, de la Costa Sur, del Norte, la Preparatoria 13 e Innova estuvieron

presentes con 36 universitarios, entre ellos docentes y administrativos, que buscan

una formación en estos ambientes alternativos.

Con un gran desempeño, los estudiantes concluyeron el taller y durante cinco

semanas intercambiaron diferentes experiencias de aprendizaje, a través de

diversos medios: la recepción de conferencias mediante el sistema satelital Edusat,

audioconferencias, foros de discusión por internet y asesorías por correo

electrónico.

Para cumplir las diferentes prácticas, los talleristas participaron con entusiasmo

en temas como los nuevos ambientes de aprendizaje, el estudio independiente, el

uso de los medios en la educación y el diseño instruccional, entre otros, que fueron

esenciales para identificar los aspectos y procesos técnicos, administrativos y

pedagógicos vinculados con el mejor aprovechamiento de los recursos o tecnología

disponibles en las aulas multimedios o espacios para el aprendizaje en general.  No

cabe duda que fue una actividad enriquecedora.

Para aprobar el curso taller, los participantes elaboraron un trabajo final, que

consistió en redactar un plan de una materia, apoyados en los medios que tuvieran al

alcance en su centro de trabajo. Hubo una gran variedad de trabajos. Algunos docentes

recurrieron a la asignatura que imparten para realizar una propuesta de incorporación

de medios tecnológicos, como apoyo a los procesos de aprendizaje en el aula. Quienes

no imparten clase también hicieron aportaciones importantes que nutrieron las

experiencias docentes analizadas, y que con mucha creatividad se fueron incorporando

a los aprendizajes logrados a lo largo del taller.

En vista del entusiasmo mostrado por los asistentes y las ganas de mejorar en

mucho los trabajos finales, se organizó un enlace por la red de video interactivo entre

las sedes participantes, en el cual los compañeros pudieron discutir más sobre su

trabajo final y tuvieron una lluvia de sugerencias y aportaciones que los enriquecieron

en gran medida. Es indudable que la retroalimentación resulta indispensable.

Este tipo de actividades complementarias brinda la oprtunidad de reforzar más el

aprendizaje... la innovación tecnológica permite eso y más.

Al concluir el curso taller se comentó la importancia del estudio independiente,

con el propósito de que los alumnos sean más autogestivos, ya que tienen la posibilidad

de ampliar su conocimiento; otra aportación fue la sugerencia de aprovechar

adecuadamente la infraestructura tecnológica con la que cuenta la Universidad de

Guadalajara, y así compartir, intercambiar y enriquecer las experiencias de aprendizaje

que posibilitan estos medios. También se hizo hincapié en que los docentes cuenten

con habilidades para el buen uso de la tecnología.

El curso taller fue sin lugar a dudas un parteaguas para muchos de los participantes;

pudieron ampliar su visión respecto a la innovación en los procesos de aprendizaje y

un paradigma educativo nuevo que esperamos sea motivante para continuar

promoviendo nuevos y mejores ambientes de aprendizaje dentro y fuera del aula.

Gracias a todos los maestros innovadores, porque de ellos dependerá el

crecimiento y fortalecimiento de nuestra Universidad.❖

SOCIEDAD

Prostitución infantil,
inicio de problemas futuros
Cuando son adultos manifiestan tendencias a la delincuencia,
pandillerismo, robo y tráfico de drogas.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Para los cerca de 16 mil niños víctimas
de prostitución o abuso sexual, cada
vez resulta más difícil salir de ese

mundo por la presión de quienes los
“manejan”, pero, sobre todo, por los efectos
psicológicos que esta actividad conlleva.

Una causa para que el niño entre al mundo
de la prostitución y la pornografía, es pertenecer
a una familia disfuncional, ya que el menor debe
salir a buscar dinero para su sostenimiento,
señala la investigadora del Departamento de
Clínicas de Salud Mental, del CUCS, Marta
Catalina Pérez González.

“Dicha actividad proporciona al menor el
dinero fácil que busca, aunque las consecuencias
vienen cuando enfrenta un despertar violento
de su sexualidad, así como conductas del agresor
para las que no estaba preparado”.

La psicóloga especialista en el tema afirmó
que en el primer encuentro los niños no tienen
conciencia plena de lo que están haciendo,
aspecto que les genera un trauma difícil de
superar.

“El contacto sexual de esa naturaleza
provoca un adelanto forzado en su madurez
psicosexual. Tener sexo sin un sentimiento de
afecto propicia que el sujeto haga las cosas sin

tendencias a la delincuencia, el pandillerismo,
robo y tráfico de drogas.

POR UNA LEGISLACIÓN MÁS APEGADA
A LA REALIDAD

Por primera vez en la historia, la legislación federal
en materia penal establece sanciones para quienes
administren medios de comunicación electrónicos
con pornografía infantil, además de aumentar
las sanciones para delitos relacionados con el
abuso sexual de menores.

Lo anterior está considerado en las reformas
hechas a principios del año 2000, al Código
penal federal. Con ello la normatividad estará
más apegada a la actualidad, en problemas como
la pornografía infantil y la corrupción y
prostitución de menores, asegura Arturo Zamora
Jiménez, catedrático penalista adscrito al
CUCSH.

Sin embargo, falta mayor control y vigilancia
en el contenido de las páginas electrónicas, por
lo que es necesario considerar la posibilidad de
legislar en la materia.

Subrayó que sería viable la propuesta del
procurador general de la república, en el sentido
de “revisar cada año la legislación penal. De
esta manera las leyes serían más justas y
podríamos estar al día en la tipificación de los
delitos”.❖

IN
T

E
R

N
E

T

sentir, que separe de
su cuerpo el senti-
miento y la acción”.

Aunado a ello,
perciben la impli-
cación de sus activi-
dades y la imagen que
de ellos tiene la
sociedad.

“Al entrar a esa
fase desarrollan una
sensación de minus-
valía y baja auto-
estima; creen que no
valen nada, piensan
que esa es la vida que
les tocó vivir y que
deben soportarla. Las
drogas son una forma
de olvidar su realidad,
aunque generan pro-
blemas más agudos,
como la adicción”,
subrayó Pérez Gon-
zález.

Añadió que la
prostitución es el inicio
de problemas futuros,
pues cuando son
adultos manifiestan
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Contingencia ambiental en el estero la Manzanilla

René Ibáñez / edición Gaceta
Universitaria

De contingencia ambiental
calificó el investigador Luis
Fernando González

Guevara, la disminución alarmante
de extensión del estero la Manzanilla
ante la escasez de agua que presenta
el manto acuífero,

Titular del proyecto “Diagnóstico
ambiental del estero la Manzanilla”,
del Centro Universitario de la Costa,
con sede en Puerto Vallarta, dio a
conocer que de tener una extensión
de 2.5 kilómetros, ahora ha quedado
reducido a 600 metros, lo que
repercute en el hábitat y sus especies,
entre ellas, los cocodrilos de río.

El origen de la disminución de
agua se debe a la extracción que
de la misma realiza un desarrollo
ecoturístico colindante con el
estero.

“Este problema es un factor
importante en el deceso de las crías
de cocodrilo, además de que dicha
situación ya puede ser denominada
como contingencia ambiental”.

En la zona de Bahía de
Banderas están contabilizados
aproximadamente 400 ejemplares
de ese tipo, comentó González
Guevara.

En pasadas fechas se registró la
muerte de varios cocodrilos, e
investigadores del CUCosta
atendieron el llamado de apoyo de
parte de la Sociedad Cooperativa
Cipactli, de la Manzanilla, municipio
de La Huerta, Jalisco, para rescatar
y rehabilitar a los cocodrilos jóvenes
que quedaron atrapados en las zonas
más secas del estero.

El investigador apuntó que
fueron localizadas cuevas donde se
resguardaban los cocodrilos ahora
muertos, además de especies vivas
y crías débiles.

El biólogo Helios Hernández
Hurtado afirmó que el bajo nivel de
agua hace que los animales tiendan
a esconderse en zonas donde queda
algo de humedad, y recalcó que los
cocodrilos encontrados estaban en
un alto grado de deshidratación y
desnutrición.

González Guevara aseguró que
programarán una segunda visita a
la Manzanilla para recuperar más
crías débiles que necesiten atención
inmediata.

Sobre la primer visita realizada
por investigadores de la Unidad de
manejo ambiental del reptilario

De tener una extensión de 2.5 kilómetros, ahora ha quedado reducido a 600 metros, lo que
repercute en el hábitat y sus especies, entre ellas, los cocodrilos de río. Le extraen el agua

para desarrollo turístico colindante con el estero.

Cipactli, del CUC, señaló que
notificaron a la Profepa sobre la
situación, instancia que los autorizó
a hacer el rescate correspondiente.

“El rescate se efectuó en días
inhábiles. No obstante, tuvimos la
autorización del coordinador de
inspectores de la Profepa, el
veterinario Carlos Sánchez, quien
nos dio luz verde con el compromiso
de enviar un informe técnico y
notificar al delegado federal,
licenciado Javier Dueñas García”.

Hernández Hurtado aseveró que
la Unidad de manejo ambiental del
reptilario Cipactli, tiene considerado
en sus programas la conservación y
protección de los cocodrilos de la
zona, además de que la UMA está
siempre vinculada con las
comunidades para coadyuvar a la
preservación del cocodrilo de río de
la costa de Jalisco.❖ C

U
C

O
S

TA

Ricardo Ibarra

Más de 90 estudiantes de la
Universidad hacen trabajos de
investigación en algún punto del
país, dentro del programa Verano
de la investigación científica del
Pacífico (Delfín), mientras que cerca
de 80 jóvenes de otros estados
visitan centros de investigación de
esta casa de estudios.

Entre agosto y septiembre, casi
mil 100 estudiantes de todo el país
participan en alguno de los dos

PROGRAMA

Más jóvenes en los veranos de la ciencia
Entre agosto y
septiembre, casi mil 100
estudiantes de todo el
país participan en alguno
de los dos programas de
verano científico
organizados en el ámbito
nacional, los que son
auxiliados por algún
investigador del país.

programas de verano científico
organizados en el ámbito nacional,
los que son auxiliados por algún
investigador del país.

Dichos programas son: el
Verano de la investigación científica,
convocado por la Asociación
Mexicana de Ciencias (AMC) y
Delfín, respaldado por 28
instituciones de educación superior
del país.

La diferencia entre ambos
programas, explicó la responsable
del programa Encuentro de talentos,
de la Unidad de difusión científica,
Rebeca Isaac Virgen, consiste en la
procedencia de los recursos
económicos. El primero es
patrocinado por la AMC y el
segundo por instituciones
educativas.

El nacional apoya en este
momento a cerca de 800
estudiantes, mientras que el del
Pacífico patrocina a casi 300
jóvenes, ambos con una beca de
cinco mil pesos, transporte y el pago
del congreso final, del 28 al 30 de
agosto, en Nuevo Vallarta, en el que
los jóvenes entregarán sus informes

de investigación, elaborada durante
su permanencia con alguno de los
investigadores.

El propósito de ambos
programas es fomentar la
realización de estudios de posgrado
entre los estudiantes de licenciatura,
lo que deriva en la formación de
profesionales capacitados para
colaborar en el desarrollo regional
y nacional.

“La mayor parte de los
‘veraniegos’ estudian ahora alguna
maestría y hasta doctorado. La
mayoría de los que he conocido son
personas brillantes, que combinan
sus estudios con algún trabajo”.

Algunos de los centros que
visitan los estudiantes de Jalisco, son
el INAH, Hospital Siglo XXI, de la
ciudad de México e instituciones de
toda la república.

Rebeca Isaac comentó que este
año aumentaron los jóvenes que
obtuvieron apoyos del programa,
gracias al refuerzo de los centros
universitarios, ya que los recursos
económicos oficiales eran
insuficientes.

“Una vez que hacemos las

dictaminaciones, separamos tres
listas. En la primera están los que
serán apoyados, en la segunda
quienes lograron un buen nivel, pero
no alcanzaron recursos, y en la
tercera los no acreditados”.

Con ayuda económica de los
centros de la Universidad, pudieron
acudir varias personas de la segunda
lista, ya sea con estos apoyos o con
recursos propios.

Los estudiantes de otros estados
y que realizan investigaciones en
campus de la UdeG, serán invitados
este 26 de julio a una salida al club
de la UdeG, y el 28 asistirán al teatro
Degollado para apreciar las
ejecuciones del Ballet folclórico de
esta casa de estudios.

“Esto es para que los muchachos
convivan y puedan intercambiar
intereses e información académica
de sus estados”.

Con este mismo objetivo
realizarán un bufet gastronómico en
Casa Hidalgo 2, cuando regresen los
estudiantes de esta Universidad,
donde cada uno de ellos traerá un
platillo típico de la localidad que
visitó.❖
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LTS Lidia Casillas García*

La mayor incorporación de las mujeres al trabajo ha traído múltiples consecuencias negativas para ellas.
La política neoliberal y la crisis económica han transformado el papel de estas en la sociedad mexicana
en cuando menos tres áreas: el mercado de trabajo, la vida cotidiana y la participación política.

Respecto al mercado laboral, son dos los cambios sobresalientes: el crecimiento del número de
mujeres ocupadas en el sector informal y el aumento de la población económicamente activa femenina
(PEAF). A lo cual podemos agregar que de 1970 a 1990 ha existido una mejora de su nivel educativo, al
ser mayor la cantidad de ellas que saben leer y escribir.

El crecimiento de la PEAF es un fenómeno normal del desarrollo capitalista. Lo que llama la atención
es que en una etapa de crisis, aumente más que la PEA masculina (PEAM) y que la total. Ello indica que
las mujeres se incorporan al mercado de trabajo para aumentar los ingresos familiares.

Las cifras sobre el crecimiento de la PEAF, difieren de una fuente a otra. Según los censos, la tasa de
participación femenina va de 17.6 por ciento en 1970 a 19.6 por ciento en 1990. La Encuesta nacional de
ingresos y gastos de los hogares, registra un aumento de dicha participación, la que sube de 17.6 por
ciento en 1970 a 29.4 por ciento en 1992 y a 37 por ciento en 1994.

Otros estudios sobre el empleo señalan que la participación femenina duplicó su número de 1970 a
1987. En especial, la de las mujeres de 20 a 44 años aumentó a 62 por ciento de 1976 a 1987.

Si como los datos anteriores muestran, el empleo femenino creció, habría que preguntar ¿qué
actividades son las receptoras de la mano de obra femenina? y ¿en qué condiciones se incorporó la
mujer al trabajo?

Lo primero que salta a la vista es que el sector que ha captado la mayoría de la mano de obra
femenina es el terciario, con 66.8 por ciento del total en 1993.

La apertura comercial, al destruir casi la mitad de la planta productiva del país, ha lanzado a la calle
a miles de trabajadores y cerrado las posibilidades de trabajo en la economía formal. La gente ha
encontrado la manera de sobrevivir ocupándose en el sector informal, lo que significa bajos ingresos,
ausencia de prestaciones sociales, y jornadas extenuantes.

Se calcula que más de la mitad de la PEA de América Latina está ubicada en el sector informal: en
Perú absorbe al 75 por ciento de las mujeres que trabajan y en México al 30 o 40 por ciento.

El empleo femenino en el sector formal

Los estudios que abordan el mercado de trabajo femenino señalan que el número de mujeres que
laboran en la industria ha crecido, en particular en la maquila, aunque en los últimos años es evidente
una tendencia a la masculinización de la fuerza de trabajo en esta rama.

El crecimiento de la ocupación en las maquiladoras es parte de la globalización que atrae capitales
extranjeros, ofreciendo mano de obra barata, mayoritariamente femenina, porque es la más barata entre
las baratas, además la que se adapta de mejor manera a la llamada “flexibilidad laboral”. No es de
extrañar que la mayoría de las mujeres de las maquiladoras sean jóvenes.

El crecimiento del trabajo asalariado de las mujeres también es explicable por la feminización que
tienen algunas actividades económicas, entre las que destacan la educación, el sector salud y el comercio.

Como en las nuevas políticas de ajuste, estos sectores no son prioritarios, los salarios se han
deteriorado y los hombres abandonan ese tipo de ocupaciones. Las mujeres se quedan en ellas con
salarios bajos, mayores exigencias y cambios en las relaciones de trabajo. El ejemplo más claro es el de
las maestras de la educación básica, media y superior. De ahí que haya una tendencia a la feminización
de las actividades más mal pagadas.

El fortalecimiento de la banca, el sistema financiero y los seguros, permitieron que la participación
femenina haya aumentado.

Otro fenómeno en el empleo femenino, es el aumento del trabajo de tiempo parcial. Las mujeres
laboran más tiempo que los hombres en todos los rangos inferiores a las 40 horas, con una diferencia
más acentuada en el de 25 a 40. La mujer prefiere trabajar menos horas, porque debe atender las
actividades relacionadas con la reproducción.

Esta mayor incorporación de la mujer al trabajo, ¿le ha sido favorable? Según algunas autoras, esta
mayor participación está restringida solo a algunas actividades y ciertas categorías.

El camino para que la mujer penetre a todas las áreas del mundo laboral, apenas empieza a ser
recorrido. La segregación salarial, la discriminación de género, el predominio de los patrones culturales
en la elección de las profesiones, el trabajo doméstico, etcétera, son factores sociales que necesitan
remoción.

Además de responder a situaciones comunes a los dos sexos (escolaridad y especialización), la
mano de obra femenina depende de factores como el estado civil y la fecundidad, que condicionan su
participación en el mercado de trabajo.❖

* Secretaria de comunicación social.

Por un error involuntario, en la Gaceta 259 (publicada el 8 de julio del presente año), aparecieron intercambiados los artículos del STAUdeG y del SUTUdeG.

En el del STAUdeG, debe decir: El transporte colectivo en Guadalajara: un sexenio más. Análisis y propuestas, firmado por el maestro Carlos Orozco Santillán.

En el del SUTUdeG, debe decir: ¿Y la “flexibilización laboral” que reactivará el mercado interno?, ¿y la cultura laboral del siglo XXI?, firmada por Comunicación Social de dicho sindicato.

Fe de erratas

El pasado 25 de junio, diversas organizaciones
de mujeres de Jalisco suscribieron un
documento dirigido a la LVI Legislatura del
Congreso del Estado de Jalisco, para expresar
la preocupación, pero también el apoyo a la
iniciativa de decreto para adicionar diversos
artículos al Código penal y reformar el artículo
342 del Código de procedimientos penales
de la entidad, cuyo propósito es tipificar como
delito a la industria pornográfica infantil en
todas sus modalidades, así como la trata y
explotación sexual de niños,

Quienes integran estas organizaciones
están conscientes de que la industria
pornográfica infantil ha tomado dimensiones
internacionales, por lo que deben

Es indignante ver cifras como las
de Brasil, en donde más de 60
mil menores sufre algún tipo de
abuso sexual. Sin embargo,
México no es la excepción, ya
que más de 16,000 niños son
víctimas de prostitución y
pornografía infantil.

Organizaciones de mujeres unidas por un
mismo fin:penalizar la pornografía infantil

implementarse medidas concertadas con
carácter de urgente, tanto en el plano
internacional como nacional, para tipificar
como delito a la industria de la pornografía
infantil en todas sus modalidades, así como la
trata y explotación sexual en los niños.

Las ONG’s internacionales han
denunciado el incremento de este lucrativo
negocio, pero también la ausencia de voluntad
política mostrada por la mayoría de los
gobiernos a escala mundial, hecho que
permitió el avance de este cáncer lacerante
para la sociedad.

Es indignante ver cifras como las de Brasil,
en donde más de 60 mil menores sufre algún
tipo de abuso sexual. Sin embargo, México
no es la excepción, ya que más de 16,000
niños son víctimas de prostitución y
pornografía infantil.

De igual forma, en nuestras principales
ciudades se ha incrementado la explotación
sexual de los niños. En el Distrito Federal, en
los últimos años, han aumentado cien por
ciento los ataques sexuales contra menores.

En Jalisco es urgente legislar en la materia
para combatir tal actividad criminal. Empero,
quedaría inconcluso el marco normativo si no
son creados órganos que atiendan los daños
emocionales postraumáticos con efectos
psicológicos, que deben ser tratados en forma
humana y profesional junto con la familia del
menor.

De ahí que las diversas organizaciones de
mujeres de Jalisco, en las que destacan
académicas de esta casa de estudios,
proponen revisar y adecuar nuestro marco
jurídico a fin de definir y tipificar como delito
de primer orden, cada etapa de la pornografía
infantil. Así mismo, es necesario buscar
mecanismos de sanción a la adquisición y
posesión de este tipo de materiales, además
de crear órganos especializados que atiendan
a las víctimas.

Buscan que la LVI legislatura del Congreso
del Estado de Jalisco apruebe la iniciativa de
decreto para adicionar los artículos al Código
penal y reformas al Código de procedimientos
penales, ambos ordenamientos para el estado
libre y soberano de Jalisco.❖

Secretaría de prestaciones del STAUdeG.

La mujer en el mercado laboral
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CSE

24 de julio

La Coordinación de Servicios Estudiantiles invita al Cuarto

congreso de orientación educativa, que tendrá lugar del 24 al 26

de julio, en el hotel Holiday inn select.

Informes e inscripciones en Escorza 145, esquina López

Cotilla, colonia Centro. Teléfonos 38 25 95 49, 38 25 67 57. Correo

electrónico: greciaatanea@hotmail.com, página en red: http://

estudiantes.udg.mx/congreso

CUCBA

22 de julio

El Centro de Estudios e Investigaciones en Comportamiento,

convoca a cursar la maestría y doctorado, opción análisis de la

conducta y opción neurociencias, respectivamente, pertenecientes

al padrón de excelencia del Conacyt. Para egresados de

licenciatura de las áreas de ciencias sociales, biológicas y de la

salud.

Mayores informes con el maestro Daniel Zarabozo, del

Instituto de Neurociencias. Teléfono 36 47 77 76. Correo

electrónico: dzaraboz@cencar.udg.mx, página en red: http://

in.cucba.udg.mx/

CUCEI

29 de julio

Astronomía elemental, curso que impartirá el ingeniero Rubén

Bautista, del 29 de julio al 9 de agosto, de 19:00 a 21:00 horas, en

el auditorio del Instituto de Astronomía y Meteorología.

Informes en los teléfonos 36 16 49 37, 36 15 98 29.

CUCS

22 de julio

Posgrados del Departamento de Salud Pública. Maestrías en:

ciencias de la salud pública, especializaciones en epidemiología,

educación para la salud, salud comunitaria, salud en adolescentes

y jóvenes, odontología preventiva, gerontología social, gerencia

de servicios de salud, ciencias de la salud en el trabajo, ciencias

de la salud ambiental, y doctorados en ciencias de la salud pública

y de la salud en el trabajo.

Informes en los teléfonos 36 17 78 46, 36 17 99 34.

El Departamento de Ciencias Sociales del CUCS, convoca a

cursar los diplomados en periodismo en ciencias de la salud, y en

derechos humanos y salud.

Informes en los teléfonos 36 18 83 41, 36 17 93 04.

Curso taller para niños (6 a 12 años) “El verano de la salud mental”,

del 22 al 27 de julio, de 9:00 a 12:00 horas.

Informes e inscripciones: Departamento de Clínicas de Salud

Mental, teléfonos 36 18 80 10, 36 18 81 50, extensión 14.

Continúan las inscripciones hasta el 2 de agosto, del diplomado

para formar instructores de kundalini yoga independiente.

Informes en el teléfono 31 23 24 44. Correo electrónico:

diyoga@avantel.net

23 de julio

“Significado social del cáncer cérvico uterino”, investigación de la

doctora Martha Villaseñor y la maestra Mónica Contreras, del

IRISP, que será presentada en el marco del Seminario de

investigación julio-diciembre 2002, a las 9:00 horas.

Mayores informes, dirigirse al Departamento de Salud

Pública, del CUCS, a los teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78 46, fax 36

17 99 35.

22 de agosto

Del 22 al 24 de agosto tendrá lugar el curso propedéutico para la

especialidad en docencia de la salud pública, modalidad a distancia.

Informes e inscripciones en el Departamento de Salud Pública,

Sierra Mojada 950, puerta 3, edificio N, planta alta, colonia

independencia, teléfono 36 17 99 34. Correo electrónico:

edocenciasp@hotmail.com

31 de octubre

III Congreso internacional de la Asociación Psiquiátrica de Jalisco,

Colegio Médico, A. C., y X Congreso del Instituto de Psiquiatras de

Lengua Española “La psiquiatría transcultural y transhistórica”,

homenaje al profesor Honorio Delgado, del 31 de octubre al 2 de

noviembre, en el auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del CUCS.

Inscripciones en los teléfonos 36 18 83 41, 36 17 08 72. Correos

electrónicos: sociales@cucs.udg.mx, sjavier@cucs.udg.mx,

vicmo610401@hotmail.com

20 de noviembre

Tercer congreso nacional de investigación en sexualidad, del 20 al

23 de noviembre, en el hotel Aranzazú.

Informes en los teléfonos 36 17 08 08, 36 17 10 19. Página en

red: www.imesex.edu.mx/congreso_nal_.htm

CUCSUR

IX Muestra empresarial “La visión de mentes creadoras”, en los

portales Hidalgo y Guerrero, en el centro de la ciudad de Autlán de

Navarro, Jalisco, 25 de julio, de 10:00 a 19:00 y 26 de julio, 9:00 a

17:00 horas.

Informes en avenida Independencia nacional 151, Autlán, Jalisco.

Teléfonos (01 317) 38 25 010, 38 210 17, extensiones 7107, 7204.

CUCSH

22 de julio

La División de Estudios Históricos y Humanos a través del

Departamento de Filosofía invitan al coloquio: “Presentación de

Anteproyectos de Investigación de los Alumnos de la Licenciatura de

Filosofía, en el auditorio Adalberto Navarro Sánchez, a las 17:00

horas.

Informes en el teléfono 38 19 33 77.

23 de julio

La División de Estudios Históricos y Humanos a través del

Departamento de Geografía y Ordenación Territorial invitan: al

“Seminario de Docencia del Departamento de Geografía”, a

efectuarse el 23 y 24 de Julio, a las 9:00 horas, en el auditorio Adalberto

Navarro Sánchez.

Informes en el teléfono 38 19 33 81.

2 de septiembre

Foro “El santo Juan Diego y la virgen de Guadalupe, actualidad y

controversia de una devoción”, del 2 al 6 de septiembre, en el auditorio

Adalberto Navarro Sánchez, de 10:00 a 13:30 y del 3 al 5 de

septiembre, en el mismo auditorio, de 17:00 a 20:00 horas.

Informes e inscripciones en el Departamento de Estudios de la

Cultura Regional, teléfono 36 13 02 60, extensiones 108, 112.

3 de octubre

VIII Encuentro interinstitucional “Trabajo social, sexualidad y dolor”,

a efectuarse el 3 y 4 de octubre, en el auditorio Salvador Allende, del

CUCSH.

Informes en el Departamento de Desarrollo Social, teléfono 38

19 33 69; Departamento de Trabajo Social, 38 19 33 23; División

de Estudios Políticos y Sociales, 38 53 99 65.

CUCOSTA

26 de julio

Fecha límite de inscripciones para cursar la maestría en desarrollo

sustentable y turismo en Guadalajara.

Mayores informes en el correo electrónico: posgrados

@cuc.udg, en http://www.cuc.udg.mx/posgrados o en el teléfono

(01 322) 22 622 00.

7 de octubre

XIII Congreso nacional de oceanografía “Navegando hacia las

ciencias del mar”, del 7 al 11 de octubre.

Informes en el teléfono (01 322) 22 622 18. Correo

electrónico: xiiicno@pv.udg.mx. Página en red: http://

sisvoc.cuc.udg.mx/xiiicno

SEMS

22 de julio

Conferencia magistral “El currículo con base en competencias

humanas generales”. Expositor: doctor Ángel R. Villarini Jusino.

Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, a las 10:00

horas, en el auditorio Valentín Gómez Farías, del SEMS, Liceo

496, esquina Juan Álvarez.

Inscripciones e informes con Carmen Muñoz, teléfono 36

13 02 60, extensiones 100, 102 y 104 o personalmente en el piso

ocho del edificio Valentín Gómez Farías, Liceo 496.

23 de julio

Curso-taller “El desarrollo de la conciencia moral y ética como

meta educativa de la escuela”. Expositor: doctor Ángel R. Villarini

Jusino. Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, del

23 al 26 de julio, de 16:00 a 21:00 horas, en el auditorio Valentín

Gómez Farías, del SEMS.

Inscripciones e informes con Carmen Muñoz, al teléfono 36

13 02 60, extensión 104.

26 de julio

Conferencia magistral “El currículo con base en competencias

humanas generales”. Expositor: doctor Ángel R. Villarini Jusino.

Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, a las 10:00

horas, en el auditorio de la Escuela Preparatoria Regional de Ameca.

Inscripciones e informes en la Escuela Preparatoria Regional

de Ameca. Teléfono (01 375) 75 820 75. Correo:

jjramire@cencar.udg.mx

23 de agosto

Conferencia magistral “Los valores en la educación”. Expositor:

doctor J. Bonifacio Barba Casillas. Universidad Autónoma de

Aguascalientes, a las 10:00 horas, en el auditorio Valentín Gómez

Farías, del SEMS.

Inscripciones e informes con Carmen Muñoz, teléfono 36

13 02 60, extensiones 100, 102 y 104 o personalmente en el piso

ocho del edificio Valentín Gómez Farías, Liceo 496.

INNOVA

24 de julio

Diplomado en gestión de ambientes virtuales para el aprendizaje,

a realizarse del 24 de julio al 21 de marzo del 2003, en el Centro

Universitario de la Ciénega.

Informes en Escuela militar de aviación 16, colonia Ladrón

de Guevara, teléfonos 36 30 14 44, 36 30 14 45.

CUCSUR
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José Luis Cárabes

BOLÍVAR EJIDATARIO SEMBRÓ EN
EL MAR

• Solo la resurrección refuta al suicida.
• No vivas, haz currículum.
• Le hacen daño “las viñas de la ira”, aunque

solo bebe Scotch.
• La malgache tiene ojos de lémur.
• Cuando veas las barbas de Castro rapar,

ponte quijadas de imberbe.
• En mi antología de la carne, tú eres la reina.
• Bolívar fue ejidatario: aró en el mar,

sembró en el desierto.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL
HUMOR

• Es bilingüe: solo si tiene la lengua bífida.
• Es mi diva tan mentirosa, que tirita y

castañetea los dientes cuando habla del
trópico.

• El darwinista postmoderno ya adora a un
dios simio.

• Los ciclistas pedalean contra reloj mientras
las damas luchan en sus propias carnes
derrotadas contra el tiempo.

• El auto nupcial resultó más bello que la novia.

Fundación
Universidad de Guadalajara

Por segundo año consecutivo, esta
fundación apoyará la capacitación del
personal de la Biblioteca Pública del
Estado de Jalisco.

De ahí que otorgó dos becas para el
curso de encuadernación en piel y
pergamino, que será impartido por la
maestra Martha Elena Romero Ramírez,
en la Escuela de Conservación y
Restauración de Occidente.

El 8 de julio pasado, el presidente de
la fundación, Adolf B. Horn Jr., entregó
dichas becas a las licenciadas Laura
Catalina Arreola y
Lorena González
Medina, ambas
c a n d i d a t a s
propuestas por
la dirección de
la biblioteca
pública.
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

A más tardar en un año la Universidad
de Guadalajara tendrá definido un
sistema de pensiones que evalúe las
propuestas de solución y realice
consensos entre la comunidad laboral de
esta casa de estudios, expresó el
vicerrector ejecutivo, Ricardo Gutiérrez
Padilla.

Este funcionario universitario
comentó que un grupo mixto integrado
por los representantes sindicales y de la
administración central, analizarán
diversas propuestas y alternativas.

“Analizamos un conjunto de
iniciativas y alternativas, para acordar
entre las partes la solución más viable y
satisfactoria. Reconocemos que no es
justo, ni éticamente válido, velar

A más tardar en un año, la Universidad deberá definir su sistema de pensiones, advierte el vicerrector de la UdeG, maestro Ricardo Gutiérrez Padilla,
quien dio a conocer que un grupo mixto, integrado por los representantes sindicales y de la administración central, analizan diversas alternativas.

UdeG analiza alternativas para el problema de las jubilaciones

solamente por nosotros y comprometer
a las generaciones posteriores, sino
tomar una decisión responsable para la
institución y para los que seguirán
laborando aquí.

“La lógica es que todos tendremos
que hacer un sacrificio, reducir nuestras
expectativas y aumentar nuestros
compromisos, para dar viabilidad a un
sistema de pensiones que seguramente
será distinto al que tenemos ahora”.

Aceptó que no será sencillo ni grato
para muchas personas llegar a un
acuerdo, lo que seguramente provocará
desilusión en muchos trabajadores,
hecho que los obligará a analizar las
nuevas alternativas y el diseño del sistema
pensionario que la Universidad
emprenda para los años futuros, por lo
que el factor tiempo no debe ser un factor
presionante.

“El tiempo es importante, pero no
debe precipitarnos a tomar cualquier
decisión a costa de sacrificar la capacidad
de análisis y de consenso. Contamos con
cerca de un año para tomar una decisión,
ya que si dejamos correr mucho tiempo,
es probable que dejemos pasar algunas
alternativas y tomar otras que no serían
mejores”.

Agregó que este tema reclama un
acuerdo de toda la comunidad
universitaria, que deberá conocer las
alternativas y buscar ser parte de la
decisión y sus efectos.

“Esta no puede ser una medida
resuelta unilateralmente por un grupo
aislado de los intereses generales, ya que
afecta decisiones de cada uno, y deberá
de contar con el aval de todos los
trabajadores”.

Argumentó que en el ámbito

nacional existe un escenario poco
brillante y complicado, en virtud de que
las previsiones sobre la evolución de la
estructura poblacional están alejadas de
la realidad en cuanto a expectativas de
vida, pues fueron previstas para una
generación de hace 30 años.

“El modelo pensionario que
tenemos, asumía que después de 30 años
de servicio y 65 de edad, el número de
personas que llegarían a gozar de una
pensión, sería pequeño y disfrutarían de
la misma durante poco tiempo. Sin
embargo, ese modelo ahora es
absolutamente inviable, ya que la
esperanza de vida es mayor. La pirámide
poblacional tenía una base amplia, en la
que había muchos trabajadores
aportantes para pocos beneficiarios
pensionados. Ahora tenemos lo
contrario y enfrentamos una crisis del
modelo de pensiones, lo que implica su
revisión y readecuación”.

Indicó que después de revisar varios
estudios, las alternativas no son muchas,
por lo que una opción es dilatar tanto
como sea posible la jubilación.

“Lo más viable sería que la gente siga
trabajando, siempre y cuando tenga
capacidad física y mental y entienda la
jubilación como un apoyo extraordinario
hacia las personas que realmente no
puedan trabajar.

“En segundo lugar, hay que aportar
cada vez más en términos
proporcionales, porque normalmente
cuando la gente se jubila, tiene salarios
más altos que los de nuevo ingreso. Hay
que plantear o aportar cada vez más
dinero para sostener los salarios de los
que están arriba. Una alternativa que
podría utilizarse de manera combinada
es que a los de arriba no se les dé el
salario completo, ya que no siempre
aportaron lo mismo y no es justo que
los de abajo paguen sus salarios altos”.

Puntualizó que mientras la gente siga
siendo útil y pueda aportar, no hay razón
para que se jubile, lo que implica un
cambio de cultura y reconocer que la
jubilación no es un premio laboral, sino
un acto solidario en el que los
trabajadores contribuyen para apoyar al
que ya no puede laborar.

LOS RIESGOS DE ARGENTINIZAR LA

ECONOMÍA

El secretario general del Sindicato de
Trabajadores Académicos de la UdeG,

Enrique Solórzano Carrillo, indicó que
los sistemas pensionarios son el
problema más grave que enfrenta el país,
lo cual representa un desafío para los
trabajadores y la sociedad mexicana: de
lo contrario existe el riesgo de romper la
paz social.

“La seguridad social debe constituir
una preocupación de todos y ser
garantizada por el Estado, a partir de un
nuevo compromiso entre trabajadores,
patrones y el propio Estado, que gire en
torno a tres grandes objetivos: ser un
instrumento para combatir la pobreza de
los más de 50 millones de mexicanos
excluidos de la seguridad social; ser un
esquema para proteger contra los riesgos
de trabajo e invalidez, y garantizar una
pensión digna. En este consenso deben
existir principios éticos y sociales.
Debemos definir en qué momento, a
quiénes y qué requisitos tendrán que
cumplir las personas que buscan su
jubilación”.

Indicó que en el caso del Instituto de
Seguridad Social y Servicios para los
Trabajadores del Estado (ISSSTE), existe
la versión de un faltante financiero de
cerca de 280 mil millones de pesos, y
de 400 mil millones en el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS),
dependencia que tiene 380 mil jubilados
y 180 mil están por hacerlo, lo que suma
un déficit del 40 por ciento del producto
interno bruto (PIB), es decir, 200 mil
millones de dólares.

Las universidades no son la
excepción: “En un estudio de la ANUIES,
realizado en 30 universidades, solamente
para proteger las prestaciones de los que
laboran en ellas, se estima un déficit de
77 mil millones de pesos, es decir, el 1.3
del PIB, desafío que está por encima del
presupuesto con el que cuentan”.

Expresó que de no amortiguar el
efecto por llegar, el problema será
prácticamente insalvable y el riesgo de
argentinizar la economía y la convivencia
social de los mexicanos está cerca.

“Podemos llegar a los desequilibrios
financieros de Argentina, que
provocaron la suspensión del pago a
jubilados y que dejaron sin garantía las
sumas ahorradas en los bancos, ya que
en esa nación 90 por ciento de los fondos
de los jubilados los utilizaba el Estado.
En México el 85 por ciento de las afores
y el SAR están siendo captados por
bonos, instrumentos de deuda pública,
es decir, de existir insolvencia del

gobierno federal, podríamos estar en el
mismo caso. Creo que hay un maquillaje
en los presupuestos de México y
solamente es reconocida la deuda
contable y no la social, que tiene el
mismo valor de compromiso”.

Puntualizó que está comprobado que
con las aportaciones a las afores, el
trabajador no podrá, al término de una
jornada de 40 años, garantizar ni el 30
por ciento de sus ingresos. Supone el
gobierno federal que si este trabajador
no alcanza ni un salario mínimo, como
Estado otorgará la parte
complementaria.

“Esta es la realidad de porque no son
garantizadas altas tasas de rendimiento
en estos fondos. Sin embargo, les cobran
gastos de administración del 25 por
ciento en cada una de las compañías. Es
un asalto. Si actualmente están
ahorrados cerca de 300 mil millones de
pesos como parte de estas aportaciones,
se calcula que han tenido ganancias de
80 mil millones de pesos”.

Argumentó que la propuesta debe
apuntar a tener equidad
intergeneracional y a que la seguridad
social tenga una cobertura total, ya que
hoy alcanza para el 50 por ciento de la
población.

UN PROBLEMA MUNDIAL

El secretario general del Sindicato Único
de Trabajadores Universitarios, Jesús
Becerra Santiago, dijo que el panorama
pensionario de acuerdo a lo que han
expresado algunos especialistas, no es
halagador en los ámbitos nacional e
internacional.

“A nivel mundial están regresando
los sistemas solidarios de pensiones y
aquí es lo que queremos evitar. Países
como Alemania, con una economía bien
consolidada, tienen nuevamente estos
esquemas, porque para el los la
seguridad social es muy importante. En
México parece que se está dejando de
lado su importancia. Modelos
económicos basados en la
institucionalización de las cuentas han
tendido a fracasar. En el caso del modelo
chileno, similar al que desean establecer
aquí, se ha demostrado que no tiene la
solidez financiera para asegurar a los
trabajadores”

Puntualizó que en México, en donde
acaba de ser declarada la quiebra técnica
del IMSS y del ISSTE, las afores no son

Un estudio de la ANUIES, que abarca 30 universidades, arroja que
solamente para proteger las prestaciones de los que hoy laboran en
estas universidades, existe un déficit de 77 mil millones de pesos,

es decir, el 1.3 del PIB, desafío que está por encima del presupuesto
con el que cuentan, señala el secretario general del STAUdeG.

una alternativa que garantice una
pensión digna, lo que produce un
panorama nacional crítico.

“Las expectativas de los trabajadores
de estas instituciones, son pesimistas,
porque dedican la mayor parte de su
presupuesto al pago de pensiones. Un
ejemplo es el ISSSTE, que canaliza el
80 por ciento de su presupuesto a este
rubro. El panorama es pesimista y no
hay propuestas que contribuyan a una
solución, que precisa la disposición del
Congreso de la Unión y el gobierno
federal para promover iniciativas. El
gobierno federal le sigue apostando a las
afores, pero no hay una propuesta de
rescate para el IMSS”.

Señaló que la UdeG analiza el
problema, pero aún no define nada.

“Existe la preocupación y el interés
por resolver lo mejor posible la
problemática, para que los trabajadores
cuenten con una pensión digna, sin
poner en riesgo la viabilidad financiera
de la institución”.

UN ASUNTO POLITIZADO

Para el licenciado Ángel Guillermo Ruiz
Moreno, presidente de la Academia del
derecho de la seguridad social, de la
División de Estudios Jurídicos, del
CUCSH, este es un asunto preocupante
en el ámbito universitario, ya que
considera que se ha politizado y
partidizado.

“Cuando nos quitemos esos
intereses y busquemos el bien general,
vamos a resolver los problemas. De lo
contrario, padeceremos no solo estas
generaciones, sino las que vienen, la falta
de decisión para comprender que estaba
en nuestras manos resolver el asunto”.

Aseguró que no ha sido afrontado
el problema, y naturalmente la UdeG no
es la excepción, ya que desde hace
tiempo debió haberse detectado que gran
parte del presupuesto era para cubrir a
pensionados.

“Como el problema no se ha
atacado de raíz, ahora es cada vez más
complicado, porque no se ha puesto
remedio a las pensiones jubilatorias. Por
eso nos dimos a la tarea de hacer un
diagnóstico de cuál es la situación real
sobre las pensiones jubilatorias de índole
laboral de la UdeG, ya que son distintas
a las de seguridad social que cubre la ley
del Seguro Social, referidas a
contingencias, tales como la muerte,

incapacidad permanente, invalidez,
etcétera”.

Aseveró que las alternativas de
solución ya fueron entregadas a las
autoridades universitarias para su
análisis.

“Lo primero es reconocer que el
problema no solo implica a la seguridad
social, es decir, acabar con un pretendido
sistema de seguridad social, sino que
encierra un conflicto pensionario laboral
jubilatorio por años de servicio. Hacer
un verdadero reglamento de este sistema
para la UdeG, que considere cuestiones
básicas como el financiamiento por
fuentes diversas de ingresos, un tope a
las pensiones hacia arriba y abajo, ya que
si no existe un límite, no habrá sistema
que lo pueda cubrir, sobre todo cuando
se jubila a una persona con su salario
base, de empleado de confianza y a veces
hasta con su compensación”.

Expresó que es urgente buscar
alternativas mediante un modelo de

reparto clásico, con prestaciones
definidas o una combinación de uno de
reparto con otro de capitalización
individualizada, en que un porcentaje
vaya al monto general solidario y otro
relativamente menor a incrementar la
proporción de la pensión, o buscar un
fondo de ahorro que no pueda ser
retirado por el trabajador, sino guardarlo
para cuando ya no esté en condiciones
de trabajar.

“Hay algunas leyes de avanzada,
como la del Instituto de Seguridad Social
del Estado de México y sus municipios,
que combina de manera eficiente el
modelo de respeto y el de capitalización
individual para fines pensionarios. En
este sentido la comunidad universitaria
debe participar, decírsele cuál es el
problema y desde mi punto de vista,
hacer foros en los cuales sean escuchadas
todas las voces y las corrientes, en los
que no quieran imponer un modelo, no
venciendo, sino convenciendo”.

Las afores no son una alternativa que garantice certidumbre y una
pensión digna, lo que produce un panorama nacional crítico,

destaca el secretario general del SUTUdeG.

Manifestó que es necesario hablar
sobre el tema y dejar los eufemismos.

“Es urgente trabajar en esto. Llego
el momento de tomar una decisión si
queremos preservar nuestra Universidad.
Las generaciones de hoy tenemos la
responsabilidad de tomar una decisión a
futuro, que abarque 50 años, que sea
definitoria. De lo contrario presiento
escenarios desagradables. Es probable
que dentro de 20 o 30 años ese invento
que llamamos pensiones, sea una especie
en extinción”.

Ruiz Moreno hizo un llamado a la
toma de conciencia de los universitarios:
“Es fácil ser criticones y muy complicado
ser realmente críticos. Yo cuando fui
crítico, me di a la tarea de proponer
algo. La decisión no será de las
autoridades, sino de todos nosotros.
Este es un tema olvidado, de segunda,
cuando debe ser de primera. En México
hay dos ejemplos importantes a seguir:
Guanajuato y el Estado de México”.❖
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Sistema de Educación Media Superior

El Sistema de Educación Media
Superior cuenta con cuatro opciones
educativas: la propedéutica, técnica,
abierta o semiescolarizada y enseñanza
incorporada, las que a pesar de que
fueron creadas para satisfacer
necesidades de educación específicas,
son poco conocidas.

El objetivo primordial de este
artículo es mostrar un panorama
general de cada una de estas opciones
de estudio dentro de este nivel
educativo de la Universidad de
Guadalajara.

EDUCACIÓN PROPEDÉUTICA

La Dirección de educación
propedéutica es una dependencia de
la Secretaría académica del Sistema de
Educación Media Superior, de la
Universidad de Guadalajara, cuyas
funciones son: formular, desarrollar y
evaluar los planes y programas de
estudio y promover las actividades
académicas de las escuelas; proponer
las políticas, estrategias y líneas de
investigación y de formación docente;
difundir programas de vinculación e
intercambio científico cultural que
coadyuven al desarrollo académico;
establecer criterios pedagógicos,
didácticos y metodológicos para la

Cuatro opciones educativas en el SEMS

elaboración de materiales educativos;
proponer los criterios y perfiles
académicos para el ingreso de los
alumnos y la incorporación del
personal académico.

Estos objetivos pretenden que las
actividades académicas de las
escuelas que imparten esta
modalidad educativa ofrezcan una
formación integral, pertinente y de
calidad.

“El plan de estudios del bachillerato
general (o propedéutico) se puso en
marcha en 1993, y es el que opera
hasta hoy. Uno de los objetivos
fundamentales de la actual
administración del SEMS es
precisamente hacer una revisión
profunda de este modelo educativo, lo
cual conlleva la necesidad de revisar
detalladamente el plan de estudios.
Hasta ahora se han hecho algunas
adecuaciones a la mayoría de los
programas de asignatura, consistentes
en adicionar o suprimir contenidos o
la reorganización de éstos, pero no se
han realizado modificaciones de
fondo”, comenta Cuauhtémoc
Banderas Martínez, director de
educación propedéutica.

También se pretende echar a andar
un proyecto de seguimiento de
egresados, cuya finalidad es obtener

datos que permitan saber si los
conocimientos, capacidades y
habilidades que adquiere el estudiante
en el bachillerato son los que requiere
para desempeñarse de manera
eficiente, ya sea en el nivel superior o
en la vida productiva. Esta información
será valiosa al momento de evaluar el
plan de estudios.

En la actualidad son
aproximadamente 89,000 los jóvenes
que cursan el bachillerato propedéutico
(en su modalidad escolarizada) en
alguno de los 144 planteles del Sistema
de Educación Media Superior de la
UdeG.

Para mayores informes comuni-
carse con el maestro Cuauhtémoc
Banderas Martínez, al teléfono 38 56
29 95, extensión 105. Correo
electrónico: cbanderas@sems.udg.mx

EDUCACIÓN ABIERTA O
SEMIESCOLARIZADA

Esta modalidad promueve la
innovación educativa, con la finalidad
de que el alumno cubra sus necesidades
de estudio a través de actividades fuera
del aula y el desarrollo de habilidades
en el uso de la información y la
tecnología.

“En 1992 se autorizó a la
Dirección general de educación media
superior ofrecer la modalidad
semiescolarizada para el bachillerato
general y tres años después fue
aprobado el plan de estudios vigente
hasta la fecha”, comenta Anisse
Musalem Enríquez, directora de
Educación continua, abierta y a
distancia, del SEMS.

La modalidad semiescolarizada
se caracteriza por la autogestión y
el autodidactismo, en que disminuye
la presencia del alumno en clase,
quien asiste a la escuela únicamente
para recibir asesoría de un asesor
que lo orienta y ayuda en su
aprendizaje.

Esta dirección maneja tres
programas: el bachillerato general por
áreas interdisciplinarias, la carrera de
enfermería técnica y un diplomado en
administración y docencia en
enfermería, mismos que fueron
creados para cubrir las necesidades de
las personas que por alguna situación
personal, familiar o de trabajo no
pueden tener acceso a la educación
tradicional.

A diferencia de los programas

tradicionales, en esta modalidad los
periodos de estudio son más cortos:
de uno a dos años.

Por la demanda, el Sistema de
Educación Media Superior continuará
fortaleciendo esta modalidad educativa.
Actualmente la Dirección de educación
continua, abierta y a distancia, del
SEMS, atiende a 2,945 alumnos en
30 escuelas preparatorias
metropolitanas y regionales.

Para mayores informes
comunicarse con la licenciada Anisse
Musalem Enríquez, a los teléfonos 36
13 80 14, 36 13 02 60, extensión
118. Correo electrónico:
anisse@sems.udg.mx

ENSEÑANZA INCORPORADA

Esta dirección tiene a su cargo el
manejo de las escuelas del nivel medio
superior que cuentan con
reconocimiento de validez oficial de
estudios por parte de la Universidad
de Guadalajara, es decir, que sus planes
de estudio están avalados por las
normas dictadas por esta casa de
estudios.

“La Dirección de enseñanza
incorporada tiene a su cargo siete
proyectos para garantizar la calidad de
los servicios educativos, entre los que
destacan: la capacitación para el
personal docente, la supervisión de las
escuelas, la atención a los alumnos y a
las escuelas.

“Se busca la asesoría y la constante
capacitación del personal de estos
centros de estudio a través de
conferencias, talleres y visitas
permanentes”, comenta María Felícitas
Parga Jiménez, directora de enseñanza
incorporada.

Los requisitos que deben cubrir las
escuelas preparatorias para que sean
consideradas escuelas con
reconocimiento de validez oficial de la
Universidad de Guadalajara, son, entre
otros: estar constituidas como
asociación civil, tener la infraestructura
necesaria, así como una plantilla
administrativa y académica de calidad,
que será revisada y avalada por el
director general del SEMS.

Son 137 escuelas, metropolitanas
y regionales las incorporadas a la
Universidad de Guadalajara, aunque
actualmente está en proceso de
renovación su reconocimiento de
validez oficial de estudios, por lo que el
número puede variar.

Para mayores informes
comunicarse con la licenciada María
Felícitas Parga Jiménez, a los teléfonos
36 13 02 60, extensión 114, 36 58
13 69, extensión 114. Correo
electrónico: marip@sems.udg.mx

EDUCACIÓN TÉCNICA

Esta dirección es la encargada de la
formulación y evaluación de los planes
y programas de estudio en las distintas
modalidades de educación bivalente y
terminal.

Las opciones de educación técnica
(bachillerato técnico) en el nivel medio
superior de la Universidad de
Guadalajara, iniciaron operaciones en
febrero de 1994 y desde entonces han
cambiado únicamente en la
readecuación de contenidos de las
asignaturas, más no en su estructura
curricular. En el caso de las carreras de
la Escuela Politécnica de Guadalajara,
algunas de sus opciones datan de
1925. Desde entonces se han
replanteado y modificado.
Actualmente existen ocho opciones
vigentes.

Entre los proyectos que maneja
esta dirección, se encuentran:
Actualización pedagógica,
Seguimiento de egresados, Fomento
a la titulación, Vinculación con el sector
productivo, Evaluación de planes y
programas de estudio, Actualización de
planes y programas de estudio,
Diagnóstico, diseño y evaluación de
materiales educativos, Ampliación de
la oferta educativa, Supervisión y
evaluación de programas, Consejo de
coordinadores de educación técnica y
Promoción de las modalidades de
educación técnica.

La Escuela Politécnica de
Guadalajara y las Preparatorias 10, 11,
12, de Tonalá, Regional de Colotlán,
Regional de Tequila y el EREMSO, son
las ocho escuelas de educación media
superior que imparten los programas
de estudio dentro de esta opción
educativa.

Hoy cursan esta opción en la
Universidad de Guadalajara,
aproximadamente 13,000 alumnos y
egresan alrededor de 2,000 jóvenes
por año.

Para mayores informes,
comunicarse con el maestro Gerardo
Mejía Pérez, al teléfono 36 13 02 60,
extensión 125. Correo electrónico:
gmejia@sems.udg.mx❖
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Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

Maestro Carlos Rafael Aviña Vázquez*

En una economía global los mercados
financieros cada vez tienen más que ver con
nuestra vida cotidiana y el municipio, que
es la unión de familias.

La célula de la nación no está exenta
de la gama de oportunidades que los
mercados financieros ofrecen para impulsar
su crecimiento, y consecuentemente para
mejorar la calidad de vida de los mexicanos.

Un bono es un instrumento de deuda
que requiere de su emisor que repague al
inversionista una cantidad de dinero tomada
en préstamo, más los intereses sobre un
periodo específico de tiempo.

Un típico bono emitido, especifica: 1)
Una fecha correspondiente a cuando la
cantidad fue tomada en préstamo. 2) Una
cantidad contractual de intereses, los que
serán pagados cada seis meses.

En nuestro país la limitante que tiene la
emisión de bonos municipales en el
mercado de deuda como un mecanismo
para el financiamiento de las entidades de
gobierno distintas a la federación,
representa en términos bursátiles un atraso
grande.

Para los estados y los municipios, los
bonos municipales constituyen una opción
viable de financiamiento para aquellos
proyectos que pueden ser respaldados por
el ingreso que el proyecto mismo genere,
es decir, en este caso los pagos a los
tenedores de los bonos tienen que provenir
de ingresos del proyecto específico.

Especial atención deberá tener en
México lo establecido en el artículo 117 de
nuestra carta magna, relativo a la viabilidad
de los estados y municipios para obtener
empréstitos, así como al correspondiente
impulso que los participantes en el mercado
de valores y las autoridades municipales
deberán hacer para buscar otras formas de
financiamiento para el desarrollo de la región
y de nuevos instrumentos de inversión con
tasas de rendimiento más atractivas.

* Coordinador de la licenciatura en
administración financiera.

El mercado de
bonos, una
opción para el
desarrollo
municipal

Maestro Jorge Alberto Alatorre Flores*

Los clásicos nunca pasarán de moda,
de ahí su peculiar clasificación como
tales. Ante los recientes brotes de

violencia en el Estado de México, ¿qué nos
pueden decir Hobbes, Locke y Kant?

La escuela iusnaturalista es una de las
bases más importantes de la teoría del Estado
y también de la ciencia política. Los principales
postulados de esta escuela sostienen que los
humanos se encontraban inicialmente en un
estado de naturaleza particularmente injusto
y ventajoso para los más fuertes; “bellum
omne contra omnes”: -guerra de todos contra
todos-,  diría Hugo Grotio.

Para trascender este estado de
incertidumbre e infelicidad, los humanos
decidieron evolucionar de esta sociedad
natural hacia otra civil (que en realidad se
constituye en el Estado, nunca como
oposición a éste, a pesar de lo vendible que
resulta el término sociedad civil para un sinfín
de causas, unas legítimas y muchas otras no
tanto).

El Estado (o sociedad civil) tendría que
garantizar los derechos básicos a la propiedad
privada y la vida misma. Hobbes incluso
reconoce que este estado o leviatán tendría la
naturaleza de un gigantesco tirano. Sin
embargo, reconocía las bondades de
someterse a uno solo (“necesario”), en lugar
de hacerlo a una multitud de tiranos de formas
y tamaños diferentes.

La principal justificación del Estado es su

Cuando el caos nos alcance
Atenco o la vuelta al estado natural

papel de garante de una vida civilizada y
ordenada, de respeto a la propiedad privada
y de promoción del bienestar de esa
comunidad que ha decidido ceder su uso
potencial de la fuerza para su autoprotección.
De poco o nada sirve la democracia en nuestro
país, en tanto no le podamos quitar las
eufemísticas comillas a nuestro “Estado de
derecho”.

En Atenco, el Estado de derecho ha sido
vulnerado gravemente. La justicia
simplemente ya no vive ahí (si es que alguna
vez contó con residencia). Los culpables de
esta circunstancia se encuentran en ambos
bandos y portan tanto machete y huarache
como traje y corbata.

La expropiación con fin de interés público
es una herramienta del Estado, que existe en
prácticamente cualquier país, incluso en
Estados Unidos –allá se le conoce como
eminent domain -donde la propiedad privada
y el respeto de ella  son piedra angular de su
sociedad.

Tras un brutal manipuleo de versiones y
cifras que hasta la fecha nos han
proporcionado los medios, alcanzamos a
comprender que se trata de tierras poco
productivas y semiabandonadas, que
pretenden ser indemnizadas a sus
propietarios a razón de siete pesos el metro
cuadrado.

La compensación propuesta es
ciertamente raquítica, sin embargo, si se
ofrecieran tres, cuatro, diez, veinte veces esa
suma –algunas fuentes señalan una oferta por

sesenta y cuatro, casi nueve veces lo
originalmente planteado–, ¿estarían contentos
los ejidatarios, se resignarían sus
patrocinadores y beneficiarios (defensores de
causa cualquiera) a buscar otro móvil de
protesta que ofreciera similar rentabilidad
mediática?

No puede tolerarse que el gobierno
federal abuse ofreciendo nimias sumas, y de
la misma manera tampoco puede permitirse
que los ejidatarios opten por la vía armada y
violenta incurriendo en lesiones, actos
vandálicos y esa manera fanfarrona de
secuestro calificada como privación ilegal de
la libertad.

El leviatán mexicano se está muriendo
–tras de varios decenios de manejo
autori tar io, antidemocrát ico  e
incontestable, y ante la manifiesta ineptitud
del aprendiz de presidente para conducir su
potencial coercitivo– hoy asistimos a la
nueva era de negociación política, donde el
machete se vuelve instrumento privilegiado.
¿Le falta agua a su colonia?, ¿se le fue la
luz?, ¿no ha pasado la basura?, muy sencillo,
queme unos cuantos vehículos, desnude
policías y amarrados báñelos de gasolina,
fabrique cañones caseros y blanda machetes
al aire. Qué curioso que la nueva “civilidad”
se haya vuelto un claro retroceso:
¡bienvenidos de nuevo al estado de
naturaleza! ❖

Coordinador de la maestría en gestión
pública

Mara Melissa Marcelli

Una forma divertida y fácil de aprender
idiomas es con el autoaprendizaje, ya que
otorga la posibilidad de elegir horarios y
métodos de estudio, además de ser un sistema
con probada efectividad.

Un poco de tiempo y constancia son
los requerimientos básicos para emprender
estas actividades, como señala Nadia
Mireles Torres, jefa de la Unidad de
autoaprendizaje de idiomas (UAAI), del
CUCEA.

Aunque este método no es todavía muy
aceptado en nuestro país, pues existe la
costumbre de tener un profesor que dirija
y apoye en un aula, sí ha cobrado auge en

Las ventajas del autoaprendizaje

los últimos años. Prueba de ello es el
proyecto de dotar a todos los centros
univers i tar ios con estos módulos de
autoacceso.

La UAAI brinda la posibi l idad de
aprender inglés, francés, japonés, alemán
o italiano por medios de autoaprendizaje.
Cuenta con más de mil  500 l ibros,
audiocasetes, mil 200 discos compactos, 80
videocasetes, 177 métodos completos, 110
diccionarios y juegos de mesa, entre otras
herramientas.

Para reforzar lo aprendido existen clubes
de conversación con maestros nacidos en el
extranjero.

LA UAAI imparte cursos introductorios al
idioma, con duración de tres semanas y en

grupos pequeños (20 personas máximo), con
un costo de 120 pesos para el material.

“Esto facilita el inicio del aprendizaje, sobre
todo para las personas que no tienen
conocimientos básicos de la lengua que les
interesa aprender”.

Nadia Mireles comentó que a corto plazo,
la UAAI pretende abrir más clubes de
conversación, elaborar una guía de estudios y
mecanismos para control o registro de los
avances en cada estudiante.

En cuanto a los requisitos, solo es
necesario acudir a la UAAI, ubicada a un
costado del Centro de recursos informativos,
del CUCEA. Mayores informes al 38 33 04
40, extensión 5471, o al correo electrónico
uaai@cucea.udg.mx.❖
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Algunos piensan que estar aquí sentada es algo
sencillo, pero no. Es difícil aprenderse más
de mil extensiones”.

Reconoció que años atrás no tenían el
equipo con el que ahora cuentan: “antes era
un conmutador más pequeño, y con menos
funciones. Ahora es más sofisticado, pero más
eficiente”.

Los primeros seis años los trabajó por la
mañana, los últimos cinco ha estado por la
tarde, en el turno de 15:00 a 21:00 horas.

“En la mañana es la locura. De hecho,
son dos personas las que están en la mañana,
porque una sola no se da abasto. La tarde es
más tranquila. Hubo un periodo en el que
apuntábamos cuántas llamadas entraban. En
ocasiones cada una recibíamos más de mil 500

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

Universidad, ¡buenas tardes! Así contesta el
teléfono Toñita, de lunes a viernes, de 15:00
a 21:00 horas. Desde hace 11 años está a
cargo del conmutador del Edificio
administrativo de la Universidad de
Guadalajara.

“Al principio eran 75 extensiones. Hoy
son más de mil”, comenta María Antonia
Maldonado Hernández, originaria del Distrito
Federal y radicada en esta ciudad desde hace
muchos, pero muchos años.

Hace 11 años, con solamente la primaria
concluida, llegó a esta casa de estudios. Desde
entonces contesta el teléfono.

Toñita y sus 11 años tras el auricular
al día. Hoy no sabemos cuántas entran, pero
si tomamos en cuenta que antes eran 75
extensiones y ahora son más de mil, ya se
pueden dar una idea”.

Otra de las satisfacciones de este trabajo
es que se conoce a mucha gente.

“Te saludan, te preguntan cómo estás.
Extrañan tu voz cuando no vas a trabajar y tú
también los llegas a identificar.

“Pero hay de todo. Así como existe gente
linda y amable, también la hay grosera y
amargada. Algunos porque no les contestan
en la extensión a donde los mandaste, se
enojan contigo”.

Entre las anécdotas que le han ocurrido
en estos 11 años de trabajo, quizá las más
fuertes tuvieron relación con las llamadas
anónimas acerca de la existencia de bombas
en el edificio.

“En una de estas ocasiones, en que incluso
ya habían evacuado el edificio, mi compañera y
yo nos tuvimos que quedar adentro para ver si
volvían a llamar y tratar de identificar la voz, para
determinar si se trataba de una voz joven, adulta,
de hombre o de mujer. Fue una situación de
mucha tensión, pues todos estaban afuera, menos
nosotras. Por fortuna ya tenemos bastante tiempo
de que no recibimos una llamada así”.

Asegura que lo más difícil de su trabajo es
“despegarse” del conmutador.

“Todo el día suena y a veces no puedo ni
ir al baño o a comer algo. Afortunadamente
cuento con la solidaridad de los compañeros
y algunos de los becarios que laboran en el
Cencar me cubren en esos momentos”.

Dice estar muy agradecida con la
Universidad de Guadalajara: “Me ha dado la
oportunidad de crecer y superarme. Aquí me
motivaron a estudiar la secundaria y a tomar
varios cursos de computación”.

Sus planes son prepararse cada vez más
para salir adelante con sus dos hijos de 18 y
10 años.

“Tengo el anhelo de salir adelante, de
aprender, de actualizarme. Espero que la
UdeG me siga dando la oportunidad”.❖

NOSOTROSNOSOTROSNOSOTROSNOSOTROSNOSOTROS

EMPRESA TELÉFONO CARRERA PUESTO SEXO EDAD HORARIO INGLES PROG. COMPUTO EXPERIENCIA

ALTA
ESPECIALIDAD

35875056 /
35875057

L.C.P. CONTADOR AMBOS 20 - 35
L a V 9 a 19 y

S 10 a 14 HRS.
X

OFFICE, COMPAQ,
MEGAPAQ

2 AÑOS

ENLACE
ASESORES

36305655 EXT.
12

ING. MECÁNICO ELÉCTRICO O
AFIN

MANTENIMIENTO M MAX. 40 ROLAR TURNOS 70% X
EN MANTENIMIENTO

METAL-MECÁNICO
BLUE CAPITAL

HUMAN
36143320 ARQUITECTOS, ING. CIVIL M 25 - 35 COMPLETO X OFFICE, AUTOCAD 2 AÑOS

BLUE CAPITAL
HUMAN

36143320
ING. QUÍMICO, ING.
INDUSTRIAL, AFIN

GERENTE DE
PRODUCCIÓN

AMBOS 25 - 45 COMPLETO X X 3 AÑOS

HERIA
31214303 /
31214682

L.C.P. AUX. CONTABLE M 20 - 35 COMPLETO X X
6 MESES EN

CONTABILIDAD
GENERAL

MIO
36282816,

extensión 1157
BACHILLERATO (ESTUDIANTES

Y EGRESADOS)
APOYO

LOGÍSTICO
M 18 - 25 14 A 22 HRS. X X X

MARZAM 36683576
TEC. INFORMÁTICA, TEC. EN

SISTEMAS
OPERADOR DE

CÓMPUTO
M

MAYOR
DE 18

ROLAR TURNOS X
WORD, POWER POINT,

EXCEL, ACCESS
AVANZADOS

X

TENAX 36313199 LIC. EN DISEÑO INDUSTRIAL
DISEÑO

INDUSTRIAL
AMBOS 26 - 35

8:30 A 19:00 HRS. DE L -
V

X PROGRAMAS DE DISEÑO
3 AÑOS DE

EXPERIENCIA EN
NUEVOS PRODUCTOS

CAABSA
EAGLE

31223133 /
31224748

L.C.P. CONTADOR M 26 - 35 9 - 15 Y 17 - 19 HRS. X
BÁSICOS, NOI, PROGRAMAS

CONTABLES
2 AÑOS

CAABSA
EAGLE

31223133 /
31224748

RELACIONES INDUSTRIALES,
RECURSOS HUMANOS

PSICOLOGÍA

JEFE DE
RELACIONES

INDUSTRIALES
M 25 - 35 6 - 12 Y 14 - 17 HRS. X X 1 AÑO

“Es algo que me
encanta y disfruto
mucho. Estar en el
conmutador es dar
atención al usuario:
las llamadas que
entran las mando a
las extensiones que
me piden, doy
información, oriento
al que está hablando.
Me gusta ni trabajo,
porque a través del
conmutador he
tenido la oportunidad
de conocer a gente
linda, que ha sabido
valorar lo que hago.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

I n f o r m aI n f o r m aI n f o r m aI n f o r m aI n f o r m a

A los alumnos que actualmente gozan del
beneficio de beca en instituciones
particulares o por cooperación con
reconocimiento de validez oficial de
estudios, que del 1 al 3  y del 19 al 31 de
agosto del 2002, podrán tramitar la
renovación de la beca para el ciclo escolar
2002 “B” en las oficinas de la Coordinación
de Estudios Incorporados ubicada en el
Edificio Cultural  y Administrativo de la
Universidad de Guadalajara (Av. Juárez
No.976 piso –1).

Para mayores informes acudir al Modulo
de Información de la Coordinación,
teléfono 31 34 22 94 o consultar la página
web www.cei.udg.mx

COORDINACIÓN DE ESTUDIOS INCORPORADOS
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Cortometrajes
Eduardo Covarrubias, con Héroe y
Alfonso Suárez, por Larga distancia,
resultaron ganadores del primer y
segundo lugares, respectivamente, en
el concurso de guiones de cortometraje,
convocado por la Muestra de cine
mexicano en Guadalajara.

Teatro
El pasado fin de semana se estrenó, en
el teatro Degollado, la obra Las bodas
del cielo y el infierno.

El recinto albergó ángeles y
demonios encarnados en personajes
que efectuaron un duelo entre el bien y
el mal de los seres humanos y sus
sociedades: Jorge Reyes, Alejandro
Colunga, Tina French, Marco Bacuzzi
y Ariane Pellicer fueron los mediums.

Catálogo
Silvia Quezada, investigadora del
Departamento de Letras, elabora un
catálogo de escritoras radicadas en
Guadalajara que cuenten por lo menos
con un libro publicado, ya sea de teatro,
narrativa, poesía o ensayo literario.

El texto podría estar listo en marzo
próximo.

Radio
Luis Enrique “Bicho” y Rafael Becerra,
conducen La glorieta, programa
deportivo en el que sus realizadores no
son expertos, sino aficionados a ver y
hacer deporte.

La emisión es transmitida por Radio
Universidad, los sábados a las 12:00
horas.
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Alejandra Tello

Con el apoyo de la Universidad de
Guadalajara, Silvia Quezada,
investigadora del Departamento de
Letras, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades,
realiza un estudio que si bien había
intentado llegar a buen término por
parte de otros investigadores en
Guadalajara, hasta ahora no se ha
logrado.

Se trata de un catálogo de
escritoras radicadas en esta ciudad,
sin importar su lugar de nacimiento,
que tengan por lo menos un libro
publicado, ya sea de teatro,

CONSULTAS

Realizan catálogo de escritoras en Guadalajara
Silvia Quezada, investigadora del Departamento
de Letras, de la UdeG, explicó que realiza una
investigación de mujeres escritoras que radican
en esta ciudad, que por lo menos hayan
publicado un libro, ya sea de teatro, narrativa,
poesía o ensayo literario.

narrativa, poesía o ensayo (solo
literario), y observar el grado de
profesionalización de las  literatas
tapatías.

“La idea es publicar un volumen
a manera de diccionario al terminar
la investigación; pretendo tener el
libro entre las manos en marzo
próximo, a un año de su inicio”.

Hasta ahora, Quezada ha
encuestado a 70 mujeres de un total
de 80 enlistadas, “pero me imagino
que hay muchas que se
autofinancian y sus textos no llevan
el sello de una editorial; me imagino
que en este caso se encuentran las
normalistas”.

Quezada comenta que la
mayoría de las mujeres hasta ahora
encuestadas no son de Guadalajara,
ya que al menos 40 por ciento
nacieron en el Distrito Federal. Del
total, 60 por ciento son narradoras.
El número más escaso es el de
dramaturgas y registra solo 10 por
ciento de ensayistas.

Silvia Quezada es también
directora de la Casa Museo López
Porti l lo y la idea original de
realizar esta investigación surgió
al organizar un encuentro entre
escritoras, para celebrar el Día
internacional de la mujer, el 8 de
marzo pasado.

Convocó entonces a 40 de ellas
y les planteó su proyecto; estas, a
su vez, incrementaron la lista hasta
que llegó a las 80 registradas.

El suplemento Abra palabra, de
El informador, ha publicado cuatro
resúmenes del trabajo recopilado
hasta ahora por Quezada, el último
sábado de cada mes. Calcula un
total de diez entregas.

“He recibido comentarios
saludables. Las mismas escritoras
contactadas me han presentado a
colegas que yo no había
contemplado y hay investigadoras
del Departamento de Letras que
están coleccionando el material
publicado”.

Comenta que solo dos de las 70
mujeres contactadas no han
accedido a formar parte de la
investigación, por lo que Quezada
aclara que “este no es un estudio
de género. Yo no soy feminista.
Solo es un deseo de plasmar la
confluencia de tantas mujeres
escritoras al inicio de un nuevo
siglo”.

El proyecto de investigación fue
presentado y aprobado por el
Programa de estímulos 2002, de
la UdeG y el la buscará una
coedición de la Universidad, el
ayuntamiento de Guadalajara y
quizás el Congreso del Estado.

El periodo de investigación fue
corto, solamente tres meses, pues

“la movil idad de las mujeres
escritoras es notoria, porque
muchas trabajan en otros ámbitos
y cambian de residencia
constantemente. Esto provoca que
sea difícil darles seguimiento.

“Si dejaba abierto el tiempo, iba
a ser el cuento de nunca acabar y
la literatura es una materia viva y
móvil”.

Consciente de que debe haber
algunas escritoras no registradas,
Quezada lanza, a través de este
medio, una convocatoria para que
todas las mujeres escritoras que
radiquen en Guadalajara y tengan
un libro publicado (no plaquete), se
comuniquen al 36 13 24 11 o
envíen sus datos vía correo
electrónico a la dirección:
silvia_quezada@hotmail.com.

En este proyecto no importa la
edad de las escritoras, ni si su
primer libro fue publicado el año o
el siglo pasado; lo que interesa es
que estén vivas y residan en
Guadalajara.❖

Lorena Ortiz / anerol4@yahoo.com

Un programa deportivo en la radio, que no se
limita ha hablar de futbol, en el que deportes
como ciclismo, patinaje sobre hielo o futbol
americano, tienen un espacio. Un programa en
el que sus realizadores no son expertos en nada,
sino aficionados a ver y hacer deporte, pero
sobre todo, aficionados a charlar sobre el mismo,
pero como una plática de sobremesa de antes o
después de comer, en la cocina, en la sala o en
la mesa de algún restaurante: da lo mismo.
Conversación relajada, sabrosa, despreocupada,
pero con sustento, porque saben de lo que se
habla o hablan de lo que saben. Quién sabe,
como afirman precisamente ellos: Luis Enrique
“Bicho” y Rafael Becerra, conductores desde
hace casi dos años de La glorieta, programa
producido por Patricia Peña Rodríguez y
transmitido todos los sábados, de 12:00 a 14:00
horas, por Radio Universidad de Guadalajara.

“Un programa deportivo multidisciplinario,
en el que se habla de atletismo, automovilismo,
basquetbol, de todas las disciplinas que sean
noticia ese fin de semana. Un programa con
entrevistas en vivo, cápsulas, reportajes,
enlaces, una revista deportiva”, como la define
Paty Peña, quien recuerda que en sus inicios
La glorieta era de una hora (de 15:00 a 16:00),
pero que “gracias a la respuesta del público
creció a dos”.

RADIO

La glorieta, un lugar en el cuadrante
donde el futbol no es lo que más importa

Los conductores: amigos desde hace diez
años, aficionados al deporte. Luis Enrique
“Bicho”: ha practicado tenis, natación,
taekwondo. Por si fuera poco, hasta futbol
sóquer y llegó a formar parte de la tercera
división. Rafa, también aficionado al futbol,
al deporte en general y a la plática del mismo.

“En una época en que Rafa vivía en mi
casa, no hacíamos más que hablar de deporte
todo el tiempo, después de comer, en la
sobremesa, de manera informal,
despreocupada”, señala “Bicho”.

“Así fue como nació el proyecto.
Decidimos proponer a Radio Universidad
llevar este mismo cotorreo, armado en la
cocina o en la sala de mi casa, a la cabina. Así
tal cual, como una plática informal, pero con
conocimiento de causa. Por lo mismo que
siempre hemos estado ligados al deporte,
sabemos de qué hablamos”.

La diferencia de La glorieta con otros
programas deportivos, indica Rafael Becerra,
radica en los conductores.

“No somos comentaristas, ni especialistas

en hablar de deportes, ni tenemos la voz bonita.
Desde que creamos el proyecto, pensamos en
la construcción de personajes más humanos,
más de la opinión de la calle, aficionados
comunes y corrientes, que los pones al
micrófono y le dan a lo que dicen ese matiz del
que no cree que tiene la verdad absoluta. Así
tratamos de ser nosotros como conductores”.

El salón de la fama, Los niños también
juegan a ‘La glorieta’, El guardián deportivo
(noticias perras), Pateando traseros, Tocando
las pelotas, son algunos de los nombres de las
secciones del programa.

“Somos medio albureros, pero nuestro
cotorreo tiene una causa, y no decimos las cosas
solo por decirlas”, asegura “Bicho”, quien
reconoce que a pesar de que no tienen
patrocinadores y en el mismo horario existe
competencia de otros dos programas deportivos,
La glorieta permanece en el gusto del
radioescucha.

“Radio Universidad no tenía un espacio
destinado exclusivamente para el deporte. De
vez en cuando le daban alguno en los noticieros,
cuando se trataba de algo importante”.

Rafael Becerra invitó a la comunidad
universitaria a escuchar La glorieta: “este
programa es para ellos y quisiéramos que
participaran más con su retroalimentación,
hablando a cabina, mentándonos la madre si
quieren, para nosotros responderles también”.❖Luis Enrique “Bicho” y Rafel Becerra, conductores del programa La glorietaM
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Hay que dejar de informar, y
preocuparnos más por contar
una historia que
toque las emociones,
señala el realizador audiovisual
Boris Goldemblanc, al hablar
sobre el lenguaje
cinematográfico.

Víctor González

El ser humano está acostumbrado a recibir
ideas y conocimientos envueltos en historias.
Es la forma más accesible de comunicación,
que logra dar a entender algo y hacer sentir
el valor del mensaje formativo. Esta es la
opinión del maestro Boris Goldemblanc, jefe
del Departamento de Imagen y Sonido, de
la Universidad de Guadalajara.

El universitario explicó que el realizador
audiovisual, así como el escritor o el
dramaturgo, debe expresar sus temas e
inquietudes a través de una narración, porque
el ser humano está acostumbrado a recibir
mensajes a través de historias.

“Si queremos relacionarnos con nuestro
público a través del lenguaje cinematográfico,
y comunicarle algo que nos parece importante
compartir, debemos hacerlo a través de

IMAGEN

La expresión de ideas a través de historias

historias y en ellas incluir nuestro mensaje,
inquietud, rechazo o reflexión”.

Hay que dejar de informar, y
preocuparnos más por contar una historia
que toque las emociones. La forma es solo
un elemento expresivo, pero no puede ser
la finalidad del artista audiovisual. Por eso,
sin rechazar cualquier experimento,
considera que los jóvenes cinematografistas

deben primeramente saber contar historias
que tengan valor por sus temas y su relación
con la realidad en la cual vive el público.

Esta es la orientación que trata de imprimir
en la licenciatura en artes audiovisuales, que
imparte el Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño.

Aseguró que el público valora este esfuerzo
por dotar a las realizaciones audiovisuales de

Maestro Boris Goldemblanc, jefe del Departamento de Imagen y SonidoV
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contenido, y la prueba está en que en la
reciente Muestra de cortometrajes, de San
Pedro Tlaquepaque, cinco de los nueve
premios otorgados por el jurado fueron para
alumnos de la UdeG.

Durante dicha muestra, en la categoría
documental, ganaron tres alumnos de la
licenciatura en artes audiovisuales de la
UdeG; el primer lugar lo obtuvo Tras los
pasos de mi madre, de Sofía Carrillo; el
segundo Hay una luz que nunca se apaga,
de Daniel Larracilla y el tercero, el trabajo
de Armando Martínez ...Y a pesar de los
años.

En la categoría de ficción, Noé Padilla,
también de la UdeG, ganó el primer lugar
con El viaje; el segundo fue para Mateo,
dirigido por José González, egresado de la
misma carrera y el tercero, para Yos, de la
realizadora Ana Zambony.

La tercera categoría integró animación,
videoclip y experimental. Los primeros tres
lugares fueron en orden respectivo para la
animación Vicente, de Héctor Anaya Uribe;
Epitafio, de Alfredo Castro Ortigosa y La
niña de la mirada fija, de Claudia Ramírez
Rubio, los tres, alumnos del Centro de Arte
Audiovisual, que dirige Daniel Varela.

El maestro Goldemblanc reconoció el
esfuerzo del ayuntamiento de Tlaquepaque
por organizar este tipo de actividades
culturales, ya que el encuentro con el público
es el último paso para una obra.❖

Ricardo Ibarra

De tesis a la pantalla grande: el Héroe, de
Eduardo Covarrubias Díaz, saltará del papel a
los proyectores cinematográficos. Los críticos
dieron el primer lugar al guión para
cortometraje del egresado en artes
audiovisuales, en la primera convocatoria de
guiones que organiza la Muestra de cine
mexicano en Guadalajara.

“Interesante y bien escrito. Es la historia
de un intendente de la arena Coliseo que
boxea en plan amateur y fantasea con
enfrentar al actual campeón. Buenos
personajes, buena atmósfera. Una historia
redonda y entrañable”, describió el jurado
calificador.

Participaron más de 60 trabajos, algunos
con nombres reconocidos en el medio. Todos
tuvieron un seudónimo para evitar el
favoritismo.

El segundo lugar fue para Alfonso Suárez
Romero, por su guión Larga distancia; el
tercer puesto lo obtuvo El sueño del caimán,
de Alberto Gómez Ortiz, por su proyecto

Primer lugar al guión para cortometraje del
egresado en artes audiovisuales, Eduardo

Covarrubias Díaz, en la primera convocatoria de
guiones que organizó la Muestra de cine mexicano

en Guadalajara.

CINE

El cortometraje tapatío ya tiene Héroe

Tequila. Ambos recibieron 20 mil y 10 mil
pesos.

Los costos de la producción y
preproducción del cortometraje ganador,
serán parte del premio como primer lugar,
además de que lo estrenarán en la Muestra
del 2003 y exhibirán en festivales de cine en
La Habana, Perú, Buenos Aires y Cartagena,
Colombia.

El rodaje será efectuado en 35 milímetros,
durante septiembre próximo. La
posproducción tendrá lugar en octubre, en
noviembre la edición y en diciembre el sonido.
En enero del 2003 recrearán las mezclas de
sonido y los trabajos de laboratorio, para que
el producto final esté en la primera semana
de febrero.

Será filmado en coproducción con
Estudios Churubusco, New art digital, UPA
y Kodak de México.

Por lo pronto, ya tienen consideradas las
locaciones y algunos actores, entre quienes
está Candelario Pérez, de la Compañía de
teatro de la UdeG.

El proyecto ganador es la historia de un

boxeador retirado que realiza labores de
intendencia en la arena Coliseo. Tiene un
ídolo: el “Betongas”, campeón que reanima
los pasos del entumecido luchador.

“En cierta ocasión va a ver una pelea de
su ídolo, y advierte que olvidó sus guantes de
la suerte en el ring. Ya está sola la arena
cuando los recoge, y entonces comienza a
imaginar que pelea contra su ídolo”, narró el
autor.

El reconocimiento no viene solo. Eduardo
Covarrubias ha trabajado distintas propuestas
en video: Al margen (1996), Horas libres
(1997), Muñequita (1998) y Fade out (2000).

El jurado estuvo integrado por

personalidades de las artes audiovisuales,
como el director de El gavilán de la sierra,
Juan Antonio de la Riva; Marina Stavenhagen,
reciente ganadora del premio Ariel y
especialista en guiones; José Rodríguez,
director técnico de Estudios Churubusco,
funcionarios del ayuntamiento de Zapopan y
la Unidad de producción audiovisual (UPA),
de esta casa de estudios.

La directora de la muestra, Kenya
Márquez, explicó que están en pláticas con
productores nacionales para promover la
realización de un largometraje, pues quizá en
tres años puedan convocar a un concurso de
guión de largometraje.❖
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A dos años de su fundación, el cuarteto
de guitarras Toccata, integrado por
egresados del Departamento de
Música, adscrito al CUAAD, ha
logrado poco a poco consolidarse.
Recibió una beca otorgada por el
Fondo Estatal para la Cultura y las Artes
(Fonca), en la categoría de agrupación.
Gracias a este apoyo planean realizar
10 presentaciones en distintos foros
del estado.

El cuarteto lo componen Ricardo
Cervantes, Héctor Quiroz, Eduardo
Hernández y Carlos Almaral.

Eduardo Hernández explicó que la
iniciativa de formar esta agrupación
surgió hace cuatro años, cuando
empezaron a hacer música de cámara
con ensambles de guitarra.

“Este cuarteto, con estos
integrantes de 21 a 26 años, lleva dos
de trabajar. Somos egresados de la
carrera de profesional medio musical”.

Hernández señaló que el principio
fue difícil, por lo complicado al
acoplarse como conjunto, que es lo

MÚSICA

Apoyos del gobierno a Toccata

más importante dentro de la música
de cámara.

“Luego, ya con el recital completo,
hemos tenido suerte de encontrar
espacios para transmitir nuestra
música, aunque siempre hacen falta,
pero nos han abierto las puertas.

“El principal problema resulta de
la educación artística en México, ya
que es casi nula. Cómo pedir a la
gente que asista a eventos culturales
si no le han inculcado el gusto por
este tipo de manifestaciones
importantes para el ser humano,
además de la falta de promoción de
tales actividades”.

Dentro del proyecto de la beca
están consideradas 10 presentaciones
en diferentes foros, de las que han
efectuado seis, tanto en Guadalajara
como en el interior del estado.

“Dentro de nuestro proyecto está
ofrecer recitales a distintos foros, para
difundir este estilo. Además,
esperamos nos confirmen las sedes de
los cuatro recitales faltantes”.

Carlos Almaral enumeró las
diversas partes de la ciudad donde se
han presentado.

“En Guadalajara hemos tocado
en el exconvento del Carmen, en el
Instituto Cultural Cabañas, en el
Cultural México Norteamericano y
en el Departamento de Música, de
la Universidad. En el interior del
estado, en varios municipios, como
en la presidencia de Tala, Sayula,
La Barca y Tecolotlán, entre otros”.

En cuanto a la respuesta del
público, indicó que ha sido buena,
ya que la guitarra siempre llama la
atención a la gente.

“¡Quién no tiene es su casa una
guitarra! Es un instrumento cercano
al público y la ven como familiar.
Eso nos ayuda para que exista buena
respuesta del público, aunque a
veces depende del lugar donde nos
presentemos”.

Tienen un proyecto que esperan
les sea aprobado por el Fonca,
consistente en la difusión de música
mexicana de concierto para cuarteto
de guitarras.

“Hemos hablado con algunos
compositores y nos van a hacer obra
específica para el grupo, además de
transcripciones de música”.❖ A
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TEATRO

Una obra que evita a los tibios de espíritu

Este fin de semana, el
teatro Degollado albergó
ángeles y demonios
encarnados en personajes
que disputaban un duelo
entre lo bueno y lo malo
de los seres humanos y
sus sociedades: Jorge
Reyes, Alejandro
Colunga, Tina French,
Marco Bacuzzi y Ariane
Pellicer fueron los
mediums.

grupo de creadores organizan una
reunión para casar al bien y el mal:
Las bodas del cielo y el infierno, obra
teatral que expuso la poética del autor
en un espectáculo de imágenes,
atmósferas y versos sublimes.

Este fin de semana, el teatro
Degollado albergó ángeles y demonios
encarnados en personajes que
disputaban un duelo entre lo bueno y
lo malo de los seres humanos y sus
sociedades: Jorge Reyes, Alejandro

Colunga, Tina French, Marco Bacuzzi
y Ariane Pellicer fueron los mediums.

La “pintura” sonora de Jorge
Reyes y las imágenes oníricas de
Alejandro Colunga, materializadas en
vestidos y escenografía, cumplieron su
cometido: “lograr una suma de visiones
que no respondan a nada, que solo
abran caminos”, como dijo antes del
estreno nacional su director Antonio
Castro.

El artista que interpretó la música

en vivo con un juego lúdico de voces,
sonidos y atmósferas, Jorge Reyes,
explicó su percepción de la obra: “es
un canto a la libertad del alma. El
poema es un canto a la libertad de la
imaginación, de la sensación y los
sentimientos, pero también una crítica
a los sistemas que tratan de encadenar
esa libertad. Es una crítica a los
sistemas”.

Antonio Castro dijo: “el cuerpo es
una forma de conocimiento espiritual,
es una ventana del espíritu. Blake decía
que la sensualidad es un deleite
espiritual, junto con el cuerpo y la
percepción, los sentidos y la sexualidad.
Todas son formas de espiritualidad. Ya
imaginarás las vejaciones por las que
pasó”.

Pero también odiaba las tibiezas,
por lo que la obra resultó un coctel de
excesos sensoriales para el espectador,
aunque, como dijo el director, “la mitad
de una obra sucede en el escenario, y
la otra, en la cabezota misteriosa del
espectador. El espectador siempre es
impredecible en sus lecturas”.

Para Blake, el bien está contenido
en el mal y viceversa, idea de la cual

surgen diversas propuestas, por
ejemplo, que el exceso es una fuente
de sabiduría para el cuerpo.

El mundo de las sensaciones no
obedece a lo racional, observó quien
dirigiera Las obras completas de
William Shakespeare. “Es difícil
normar la percepción. Lo que Blake
pide es abrir las puertas de la
percepción y extender los límites de la
imaginación. El cuerpo es parte de esa
experiencia. Lo interesante es abrir ese
debate y representarlo”.

“No debemos permitir que vuele
nuestra imaginación como un
alucine”, agregó Jorge Reyes. “Las
sensaciones alucinógenas son como
un alimento para el alma, no una
simple alucinación, una ‘pachequez’.
Nutren al espíritu y permiten vivir
de manera plena. Eso es, en esencia,
lo que nos prende de esta obra y del
poeta”.

“Sin contrario no hay progreso”,
decía el autor de libros proféticos, por
lo que esta obra será un deleite para
los críticos de la ciudad de México,
cuando sea presentada en
noviembre”.❖

Ricardo Ibarra

“¿Debo crear un sistema o
permanecer esclavizado por
los de otros?”, escribió el

perturbador de los ingleses
prerrománticos, William Blake, en
el siglo XVIII. A inicios del XXI, un

El director y los actores de la obra Las bodas del cielo y el infierno JU
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Tienen dos años de trabajar juntos
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V ICT IMARIO
Por Armando Ramírez Fregoso

Colores primarios: empecé con un regalo
que me dieron mis padres a los cinco años:
un estuche de pinturas primarias, acrílico no
tóxico, hojas de papel blanco y mucho
tiempo para ocuparme en algo.
Otros colores: tomé clases con un maestro,
quien me enseñó la técnica del dibujo al
pastel. Fui todos los sábados durante tres
años, hasta que debí moverme a Estados
Unidos, donde aprendí inglés y acudí a un
instituto que tenía como lenguaje a la pintura
abstracta. Ahí comencé a adquirir bases
técnicas.
Un temor: siempre quise pintar, pero sabía
que el factor social y económico complicaba
mi deseo, por el mito de que el artista muere
de hambre.
La vocación: a los 23 años dejé mi trabajo
como diseñador. No podía estar en peores
circunstancias económicas, y me aventé al
abismo de la fe con la certidumbre de las
voces que sonaban en mi cabeza y decían
que mientras estuviera pintando con amor,
no me faltaría nada.
Viaje al norte: el viaje que hice a Estados
Unidos influyó en mí, en mi concepción de
arte, en relación con lo pragmático y el poder
que tiene la pintura. Allá conocí a un pintor
fanático de artistas que pintaban sin ninguna
lógica.
Viaje al sur: la influencia de mi estancia en
Panamá, la alegría de la gente me sacó de la
amargura que en ocasiones está presente en

Guadalajara. El colorido de las fachadas en
las casas caribeñas cambió mi actitud.
Viaje trasatlántico: Europa siempre me ha
enseñado que el arte, más que poder, es una
manera de vivir; que los artistas pueden recibir
apoyo de quienes no lo tienen.
Pintura emocional de alto impacto: un
tema que manejo es la aplicación emocional
del color mediante la abstracción, algo a lo
que llamo pintura emocional de alto impacto.
Es cero lógica. No hay objetos de los cuales
te agarres como manijas o escalón. Me gustan
los brincos al vacío, sin peldaños.

Las formas del formato: plasmo mi
abstracto en láminas que encuentro tiradas
en la calle, sin importar el tamaño; en maderas,
letreros viejos, mesas, sillas, ropas, todo lo que
tenga la disposición de ser pintado.
Pintura oficio: es el retrato, en el cual
manejo una técnica llamada divisionismo.
Llega acariciando el realismo, el
hiperrealismo, el impresionismo, pero
siempre con el uso del color como medio
para pintar el color interior de la persona.
El arte en Guadalajara: siempre ha sido
fuerte y poderoso, pues en esta tierra hay
mucha energía. Los artistas plásticos de la
ciudad, en lugar de renegar, pintan. El
comercio y el gobierno no han visto el
bienestar que pueden otorgar con una
tranquilidad económica, a un pintor joven.
Por eso siempre están hablando de los
pintores de antaño.
Arte propio: considero que mi pintura es
la mejor, porque es única y mía. El arte es
incomparable. Yo no entró a los concursos
porque no veo cómo un jurado que piensa
que es un semidios, va a decidir qué obra es
la mejor, puesto que cada humano es
diferente.
Miscelánea cotidiana: doy clases a ocho
alumnos. Tengo una tira cómica en el
periódico. La titulé el Hartista. La elaboro
junto con “Jazz”. Recibo tres apoyos de
patrocinio, uno por parte de una importante
empresa de pinturas.❖L
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Juan Manuel Orbea

Ir al cine para no pensar demasiado. De ser posible no

pensar en nada, nada importante o trascendental. Un plus

sería que el filme provoque reír y reír estúpidamente como

ríe y ríe el estúpido que todos llevamos dentro. Y dejarse

llevar por una trama más estúpida que nuestra propia

estupidez resultaría idóneo. Porque a veces, seguro que a

todo amante del celuloide le ha pasado, se necesita esa

sensación de estar no estando que te provocan esas

películas que no serán clásicas, ni de culto, ni cambiarán la

manera de pensar del espectador, ni mucho menos

provocara un autoanálisis existencial derivado de lo que se

ha visto. Hombres de negro II (Men in Black II, EU 2002) es

una de esas películas.

Desternillarse de risa es la onda, y quien no esté de

acuerdo que tiré el primer enfado. Allá cada quien. Sin

embargo dudo que sean mayoría los fans de Helmer

Gruñón. La risa es sana y vital (y cuando es negra, mejor),

sea producto de una creación inteligente o banal. Hombre

de Negro 2 no es ni una ni otra. Y la verdad, aunque tiene

elementos que podrían afirmar que es lo uno y lo otro, sería

pérdida de tiempo ahondar en el asunto. Además, quien

vio la primera versión, sabe lo que le espera cuando vea la

EL REGRESO DE LOS
HOMBRES DE NEGRO

segunda. Will Smith y Tommy Lee Jones lo saben tanto como

para reírse de sí mismos en esta nueva entrega del director

Barry Sonnenfeld, ex fotógrafo de cabecera de los Hermanos

Coen.

Según lo visto en Hombre de negro ¿qué se puede

esperar ver de Hombre de Negro 2? Lo mismo pero distinto.

Es decir: uno se va a encontrar con una serie de bromas ya

utilizadas que sin embargo funcionan nuevamente porque

son éstas las que se esperan, aunque con ciertos retoques

por aquí y por allá. Claro, un poco de sorpresa no estría de

más, y la hay, quizá no tanta como se hubiera deseado.

Pero el filme funciona como funcionaría aquello que ha

funcionado con anterioridad. No significa que haya ases

bajo la manga, pero sin arriesgar demasiado al producto ni

los destinatarios del mismo.

Pues resulta que Jay (Smith) se ha vuelto un workaholic.

Tiene a todos cortitos, no para de poner en orden a los

omnipresentes alienígenas y de borrar memorias por doquier

para que el mundo siga tranquilo y andando sin el trauma de

saber que vivimos, incluso, rodeados de civilizaciones

microscópicas de extraterrestres. Sin embargo el exceso de

trabajo, realizado a la perfección y sin despeinarse, no le

permite al negro de negro llevar una vida normal. Vamos,

tener una nalguita a quien querer. Y cuando la encuentra,

quizá un poco astiado de su rutina diaria, es que empieza a

violar reglas inviolables del reglamento.

Mientras tanto ha llegado una criatura al planeta con

ganas de venganza y a la vez apoderarse de algo así

como la luz de la armonía universal. Y no llega en

buen plan, sobre todo porque 25 años antes un blanco

de negro, leyenda viva pero desmemoriada que ahora

es trabajador del servicio postal, le jugó una treta que

le hizo dar un rol en vano de dos décadas y media por

el universo. El chistosito no es otro que Kay (Jones),

quien ante la amenaza que representa la deslamada

Serleena (Larra Flynn Boyle), ataviada en un traje de

femme fatal que cuando lo desea vuelve a su forma

original de medusa, deberá de ser reinciertado en el

servicio no sin antes hacer que recuerde esa vida que

no recuerda mientras despacha cartas y paquetes.

Una nueva pasarela de alienígenas pasa ante

nosotros. Uno más logrado que el otro, uno más

creíbles que otro, unos más perros que otros.

Precisamente ese perro hablador y misógino,

compañero de Jay hasta que Kay recobre la memoria,

da esa diferencia con la anterior película. Es una

botana el perrito, sin embargo, no lo suficientemente

explotado. El resto lo sabrá quien vea esta película, la

cual es puro y llano entretenimiento antiestress. Una

terapia desafanadora de apenas 88 minutos que

parecería transcurre en el mismo número pero de

parpadeos. ¿Buena o mala? Repito, allá cada quien.

Pero unas cuantas carcajadas y un no pienso en nada

que me preocupe sentirán quienes la vean. Y la taquilla

dice que serán muchos, con o sin este Cinechoro de

por medio.❖

V Congreso internacional de
historia oral

Del 23 al 25 de octubre, historiadores,
sociólogos, antropólogos, sicólogos,
comunicadores y estudiantes, tendrán
una reunión para hablar sobre la
memoria, el tiempo y el espacio,
registros, archivos, productos y clase
social, género, etnia y tradición oral.

Reunir a científicos
sociales interesados en
la búsqueda y recuperación
de las fuentes orales,
t r a d i c i o n e s ,
testimonios e
historias de vida, es el
objetivo del V Congreso
internacional de
historia oral,
organizado por el
Departamento de
Historia, de la
Universidad de
G u a d a l a j a r a .

Esta actividad
académica, en la que
también participa la
Asociación mexicana de
historia oral, y que será
realizada el 23, 24 y 25 de
octubre, pretende reunir
a historiadores,
s o c i ó l o g o s ,
a n t r o p ó l o g o s ,
s i c ó l o g o s ,
comunicadores y
e s t u d i a n t e s .

La subjetividad y los contextos,
la memoria, el tiempo y el espacio,
registros, archivos, productos y
clase social ,  género, etnia y
tradición oral, son temas para la
presentación de trabajos. El plazo
para la entrega de los resúmenes
vence el 30 de julio.

“Está confirmada la
asistencia de Mercedes
Vilanova, editora de la
revista Historia, antropología y
fuentes orales, de la
Universidad Autónoma de
Barcelona, para
impartir las
c o n f e r e n c i a s
m a g i s t r a l e s .

“También estará
Marieta de Moraise, de la
Universidad de Sao
Paolo, presidenta de la
A s o c i a c i ó n
internacional de
historia oral, así como
Eugenia Veyer Meyer, quien
tiene 30 años de labor en
el área”, señaló la
maestra Ana María de la O
C a s t e l l a n o s ,
organizadora del
congreso y jefa del
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Cartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 22 de julio

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Avenida Vallarta 1686, teléfono 36
15 49 44
www.cge.udg.mmx/cv

❖ Exposición colectiva de escultura. Patio
de la escultura. Clausura: agosto.

❖ Inauguración de la exposición fotográfica
México florido y espinoso, de Gilberto
Larios. Sala Manuel Álvarez Bravo.
Clausura: agosto 2.

❖ Exposición de pintura Entorno
fragmentado, de Maricarmen Gutiérrez.
Sala de usos múltiples. Clausura: agosto 2.

❖ Exposición de arte digital Sinergia post-
humana, de Gavin Youl. Sala María
Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Clausura: agosto 3.

MUSEO DE LAS ARTES
Juárez y Enrique Díaz de León
Teléfono 38 26 86 56
www.museodelasartes.udg.mx

❖ Exposición de pintura Imágenes de vida.
Homenaje a Guadalupe Sierra. Clausura:
julio 25.

❖ Salón de jóvenes creadores. Exposición
de pintura de Ricardo Pinto. Agosto 2 a
septiembre 29.

MÚSICA

❖ Presentación del quinteto de cuerdas
Viento y madera. Preparatoria de
Mexticacán, Jalisco. Julio 26, 10:00 horas.

❖ Concierto del contratenor Santiago
Cumplido. Paraninfo Enrique Díaz de León.
Agosto 1, 20:30 horas.

Informes y venta de boletos en avenida
Vallarta 1668, teléfono 36 15 49 22,
extensión 125.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa, en
el teatro Degollado. Funciones dominicales a
las 10:00 horas. Costo del boleto: $170.00,
luneta, y $30.00, galería. Hay descuentos
especiales a grupos, previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

❖ Grupo de danza contemporánea Anzar.
Presentación en el Festival independiente de
arte contemporáneo Rafael Zamarripa, en
Manzanillo, Colima. Agosto 22.

TEATRO

❖ Orestes o de las atrocidades de los átridas,
con la Compañía de teatro de la UdeG.
Director: Noé Lynn. Julio 16, 23 y 30, 20:00
horas. Bodega del teatro Experimental de
Jalisco. Calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua azul. Entrada general, $60.00;
estudiantes y maestros, $30.00 (cupo
limitado). Reservaciones al teléfono 36 19 76
94.

❖ Ventanas en la noche, director Miguel
Lugo. Sala Stella Inda, del teatro Experimental
de Jalisco. Julio 16, 23 y 30, 20:30 horas.

❖ La torre, director Víctor Castillo. Teatro
Experimental de Jalisco, viernes y sábados,
20:30; domingos, 18:00 horas.

❖ Impecable y diamantina. Compañía de
teatro de la UdeG. Director: Fausto Ramírez.
Festival independiente de arte contemporáneo
Rafael Zamarripa, Manzanillo, Colima. Agosto
16.

GALERÍA CHUCHO REYES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfono 36 16 43 57.

❖ Exposición fotográfica Eva 2001 y otras
fotografías, de Xavier Manuel.

❖ Exposición de pintura de Jaime Tafoya,
Refrigerado 2002.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30.

❖ Taller de literatura Luis Patiño. Todos los
jueves, de 20:00 a 22:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Bulevar Marcelino García Barragán
1421. Teléfonos 36 50 36 80, 36 19
23 79, 36 19 60 17 y 36 19 69 10.

❖ La Coordinación de Extensión del CUCEI
invita a la comunidad universitaria a la
exposición del ingeniero Armando Olivares
Dávalos, A. Urzus (caricaturas, esculturas y
pintura), del 3 al 10 de septiembre, en el salón
de usos múltiples del Centro de
Documentación Integral.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS ECONÓMICO
ADMINISTRATIVAS
Periférico norte 799, núcleo Belenes
Teléfonos 38 33 21 73, 38 33 87 11,
36 33 91 84.

❖ La Coordinación de Extensión, por medio
del programa de promoción cultural, invita al
taller Expresión en teatro de títeres, del 15 de

julio al 1 de agosto, en el CUCEA. Horario:
de lunes a viernes, de 9:30 a 12:00 horas.
Cupo limitado. Solo adultos.

Informes al 38 33 21 73, por las mañanas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco
Teléfonos (01 317) 38 25 010, 38
210 17, extensiones 7107, 7204.

❖ Exposición pictórica Destino: dualidad
humana y urbana, de Raúl López, en la
Casa Universitaria, Hidalgo 24.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 976 piso –1
Teléfono 38 26 72 97
www.cineforo.udg.mx

❖ Lo mejor del primer semestre del
2002.  Muerte  a  la  medianoche ,
director: Robert Altman (22 de julio,
15:50,  18:15,  20:40 ) ;  Mente
brillante, director: Ron Howard (23 y
24 de julio, 15:50, 18:15, 20:40); El
hombre que nunca estuvo, director:
Joel Coen (25 y 26 de julio, 15:55,
18:00 y 20:05 horas); El pasado nos
condena, director: Marc Forster (27 y
28 de julio, 16:00, 18:00 y 20:00);
Mejor que el sexo, director: Jonathan
Teplitzky (29 y 30 de julio), y La secta,
director: Jaume Balagueró (31 de julio
y 1 de agosto, 16:00, 18:00 y 20:00
horas).❖

www.comsoc.udg.mx/
gaceta/gaceframes.htm
www.comsoc.udg.mx/

gaceta/gaceframes.htm

Búscanos también en

Internet

Un i v e r s i t a r i a
Gaceta El Sindicato Único de Trabajadores de la

Universidad de Guadalajara

invita al

Torneo de futbol y voleibol

Inscripciones: del 17 al 29 de julio,

en la oficina de Fomento  Deportivo, del SUTUdeG

Junta Previa: para voleibol, 30 de julio, 14:00

horas; futbol, 16:00 horas, en las instalaciones

del SUTUdeG
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

gf:

........................❖ ........................

........................❖ ........................

Memoriabierta

Teoría de distribuciones
(funciones generalizadas)

Gustavo López Velázquez
Colección: Producción académica de los

miembros del SNI
Universidad de Guadalajara.

La idea básica del libro es mostrar los
conceptos fundamentales de esta teoría, sin
perder el rigor matemático necesario que
asegura la validez de las proposiciones. Para
tener una idea clara de la teoría de
distribuciones, son necesarias algunas
nociones de topología, espacios vectoriales y
análisis funcional, las cuales aparecen al inicio
del texto.❖

El diseño gubernamental del
programa carrera docente y su

implementación en la Universidad
de Guadalajara:

un estudio de caso
María Lorena Hernández Yáñez

Colección: Producción académica de los
miembros del SNI

Universidad de Guadalajara.

El objeto de la investigación es analizar la
política federal implementada para el
estímulo al desempeño docente de los
académicos en las inst i tuc iones de
educación superior mexicanas, durante el
sexenio 1988-1994. Examina la puesta en
marcha en la Universidad de Guadalajara,
del programa carrera docente del personal
académico (CD).❖

Recursos pesqueros
de la costa de Jalisco

Eduardo Ríos Jara, Martín Pérez Peña,
Eduardo Juárez Carrillo,

Ernesto López Uriarte
Secretaría de Desarrollo Social

SEP-Conacyt
Colección: Producción académica de los

miembros del SNI
Universidad de Guadalajara.

Esta edición presenta por primera vez un
estudio sobre las principales especies
comerciales del estado, con su nombre
común y científico, ámbitos de distribución,
ta l las ,  ar tes de pesca y tendencias
mensuales y anuales de sus capturas, de
1992 a 1997.❖

Calixta Rodríguez Limón
Mariana González

La necesidad de mantener a 10 hijos después de la muerte de su esposo, forzaron a doña Calixta Rodríguez Limón a entrar a
la Universidad de Guadalajara en 1970, institución a la que sirvió por 30 años.

Se desempeñó como intendente en la Escuela de Turismo, ubicaba en Tlaquepaque. Luego fue trasladada a la sede de esa
escuela en avenida Alcalde y al final se quedó en lo que hoy es el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas.

De sus años laborales recuerda que siempre existió un ambiente de cordialidad entre sus compañeros.
“Nos llevábamos muy bien todos. Nunca tuvimos problema entre nosotros ni con los jefes. Eran muy buenos con nosotros”.
Gracias a ello hizo buenos amigos, que aún frecuenta y a los que en ocasiones va a visitar a su antiguo centro de trabajo.
“Me gustaba mi trabajo y cuando voy de visita o paso cerca de ahí, me da nostalgia acordarme de todas las experiencias

buenas que viví”.
Doña Calixta confiesa que aunque le gustaría continuar con su trabajo, ahora disfruta poder levantarse tarde, pero sobre

todo estar con sus hijos y nietos, lo que no pudo hacer antes, por sus responsabilidades laborales.
“Antes me tenía que levantar a las cinco de la mañana para llegar antes de las siete. Ahora mis hijos cuidan de mí y me

siento orgullosa de saber que mis esfuerzos sirvieron de algo, y que ellos son buenas personas”.
Doña Calixta le está agradecida a la Universidad, por “la oportunidad que me brindó para sacar adelante a mis hijos, y todo

lo que me da ahora para sobrevivir”.❖

la globalidad de la cultura
analfabeta

no te metas con mi CUCSH

de la diversidad: vieja el que
me raje

de la inteligencia artificial a la
artificiosa

corrector a tus...: ¿por qué
escribes porqué junto?

retos y expectativas de toda la
vida

¿habrá palabras
bajisonantes?

de la terra ignota a la terra
cota

tianguis: remato centro
universitario en la barranca

acoso sexual, un problema de
timidez
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El orgullo de
ser universitario

SERVICIOS A LA
COMUNIDAD

Académica del CUCBA fue
reconocida como la mejor
alumna de la generación
2001 de los posgrados en
agronomía de la Universidad
Austral de Chile, al obtener
el mejor promedio.

Luis Eduardo Carrillo
ecarillo@redudg.udg.mx

La maestra Blanca Alicia Bojórquez,
académica de la Universidad de
Guadalajara, fue reconocida hace poco
como la mejor alumna de la generación
2001 de los posgrados en agronomía de
la Universidad Austral de Chile, al obtener
el mejor promedio.

Durante la entrega de reconocimientos,
efectuada en la Universidad Austral de
Chile, en la ciudad de Valdivia, de la décima
región, Blanca Alicia Bojórquez fue
galardonada junto con otras dos estudiantes
que también alcanzaron buen promedio.

La investigadora del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias
(CUCBA), superó a alrededor de 45
estudiantes de cinco nacionalidades (España
y El Salvador, entre ellas).

En total hubo siete grupos de posgrado,
seis de maestría y uno de doctorado.

“Cuando me dijeron que logré esta
mención, pensé que era un error, ya que
había gente muy capaz y con experiencia.
Incluso estudiantes becados por la
Organización Mundial de la Salud o el
Banco Mundial”.

Blanca A. Bojórquez señaló que está
emocionada por el logro.

Maestra Blanca Alicia Bojórquez
“Es algo muy especial y que no me

esperaba. Me esforcé mucho para salir
del país, adaptarme a condiciones
climáticas e ideológicas diferentes.
Incluso de lenguaje. A pesar de que es el
mismo idioma, existen modismos que de
pronto no entiendes. Fue una gran
experiencia.

“Este reconocimiento no es solo mío,
sino para la UdeG, ya que me ha apoyado
mucho”.

Su tesis, “La comunidad indígena
huichola de Haimatsie, México, ante el
desafío del desarrollo”, logró buenos
comentarios en la institución educativa de
Chile, porque según su autora, los
indígenas chilenos no representan una
población importante para las autoridades
de ese país, por lo que les llamó la atención
que en México se realicen estudios de este
tipo.

La licenciada en trabajo social por la
UdeG, comentó que incursiona en el
medio rural porque ello le permite
desenvolverse en diversos campos, como
salud, educación y delincuencia, además
de que puede ayudar a las comunidades
marginadas. “Encontré un espacio
fructífero dentro de mi labor”.

Con 17 años en la Universidad como
docente, Blanca Alicia Bojórquez
manifestó su orgullo por la Universidad.

“Toda mi vida he estado en ella y no
concibo nada fuera. Mi vida está puesta
aquí”.

Concluyó que este premio
internacional la motiva a seguir trabajando
“muy duro”, y a continuar con sus
investigaciones.

“Ahora mis estudios los realizo de
manera más metodológica y sistemática.
Este reconocimiento me obliga a ser mejor
académica”.❖
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Taller de estrategias
de aprendizaje

Lorena Ortiz

Con la finalidad de proporcionar a los
alumnos técnicas que mejoren sus
habilidades y aptitudes para aumentar su
rendimiento escolar, la Unidad de bienestar
estudiantil, adscrita a la Coordinación de
Servicios Estudiantiles, de la Universidad
de Guadalajara, imparte el taller de
estrategias de aprendizaje como parte del
programa Hábitos de estudio.

“La idea es que el estudiante se dé
cuenta de sus fallas, y a partir de ahí darle
elementos que le ayuden a mejorar sus
hábitos de estudio. Intentamos dotarlo de
herramientas que lo ayuden a organizarse
mejor para que logre un mayor
aprovechamiento en sus estudios”, señaló
Carlos Delgado Padilla, encargado del taller.

Destacó que el taller cuenta con dos
modalidades: la de impartir el curso en las
instalaciones de la Coordinación de
Servicios Estudiantiles y la de acudir a las
escuelas que soliciten el servicio.

Informó que para los talleres impartidos

en la coordinación, es preciso un mínimo
de 10 personas y un máximo de 15.

Los talleres que imparten directamente
en el centro universitario o preparatoria,
requieren un mínimo de 20 y un máximo
de 40 personas.

“Pueden participar estudiantes de
preparatoria, licenciatura e incluso profesores”.

Indicó que los talleres son realizados
en tres sesiones de dos horas.

“Son gratuitos y los ofrecemos de
forma permanente. Solo pedimos que
reúnan el mínimo de personas que lo
formarán”.

Otro de los objetivos de este curso es
fomentar en los estudiantes, hábitos de
estudio, la motivación para el aprendizaje,
planificación eficaz de sus tiempos, técnicas
para el estudio, métodos mnemotécnicos
y habilidades para la lectura.

Mayores informes en la Coordinación de
Servicios Estudiantiles, Escorza 145 o en los
teléfonos 38 25 67 57, 38 25 70 92 o al
número 01 800 638 88 88, sin costo para
quien viva fuera de Guadalajara.❖

INCLUYE:
Transporte glorieta
Minerva-Club-Minerva
Sale 8:00 am Regreso 17:30 hrs.
Alimentación (una diaria)
Clases de Deportes:
(fútbol, atletismo, Básquet y Voleibol)
Clases de Desarrollo Humano
Juegos y Fogata de despedida
 y mucho mas……..

CUPO LIMITADO
Edades de 7 a 12 años

Convivencia con los padres de familia
 Juegos, Baile y Fogata de Despedida

CURSO DE VERANO
(JULIO 22 AL 15 DE AGOSTO)

LUNES  A VIERNES

“ EDUCAR PARA LA VIDA “

C L U B   D E P O R T I V O   U. D. G.

Informes a los tels. 36161689 / 31514080 / 31514081

$ 1,900.00
* Llevar ropa adecuada al deporte de su elección.
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tianguis

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos
Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!
Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3618 2135)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Remato PC con windows 95 (write), impresora y mesa
de trabajo. $2,700.00. Urgente. Informes con Lorena
Ortiz al teléfono 38 25 28 60, por las tardes, y 36 32
39 84, por las noches.

Vendo terreno 7 por 20 metros, rumbo a Santa Paula,
municipio de Tonalá. Teléfono 36 57 26 18.

Vendo camioneta Pick up 1996, excelente estado,
conversión a gas, poco kilometraje. $80,000.00 a tratar.
Teléfono (044333) 115 09 24.

Vendo Topaz 87, color tinto, estándar, cuatro puertas,
excelente estado. Informes a los teléfonos 31 21 42
06, (0443 33) 486 80 52.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos en
tu casa o negocio: fumigación garantizada. Informes
sin compromiso al teléfono (0443 33) 176 03 71.

Remato videocámara V8 Hitachi, foco manual y
automático, control remoto, zoom digital, cargador y
cables. $2,300.00. Informes con Lorena Ortiz, al
teléfono 38 25 28 60, por las tardes y 36 32 39 84, por
las noches.

Vendo Pointer 2000, dos puertas, único dueño. $75
mil, a tratar. Informes al teléfono (0443 33) 970 16 92.

Vendo sofá cama, en $2,700.00 y videocasetera.
$1,500.00. Informes al teléfono (0443 33) 199 25 49,
con Blanca.

Vendo Cavalier 88, automático, cuatro cilindros.
$26,500. Informes al teléfono 36 45 22 08.

Vendo casa grande en Jardines de la cruz, cuatro
recámaras, tres baños. Informes (0443 33) 393 13 09.

Vendo Tsuru 86, color gris, buenas condiciones, cinco
velocidades. $22 mil, a tratar. Informes al teléfono
(0443 33) 399 83 22, con Miguel.

Vendo Datsun 70, buenas condiciones. $16 mil, a
tratar. Informes al teléfono (0443 33) 340 24 27, con
Toño.

Vendo un Ford topaz 89. $25 mil, y un monitor de
computadora Samsung, $1,500. Informes al teléfono
(0443 33) 480 62 64.

Rento cuarto compartido rumbo a la Minerva, buena
ubicación. Informes al teléfono 36 16 41 82, con la
señora Bárbara Vizcaíno.

Vendo estéreo Aiwa, nuevo, empacado, para tres
discos compactos, control remoto, casetera
autorreversible. $3,200.00. Teléfono 36 38 32 40, por
las tardes.

Vendo Topaz 85, estándar, cuatro cilindros, baratísimo.
Me urge. José Luis Rodríguez. Teléfonos 36 24 24 08,
(044333) 340 0073. Tratamos.

Oportunidad al primero que llegue. Vendo equipo
completo para poner negocio de acuario, seminuevo.
Informes al teléfono 38 32 56 28, con Eloy Mancilla.

Laura Sepúlveda/Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg

BUSCAN RECAUDAR 150 MIL PESOS

Con el objetivo de recaudar fondos para los niños
con cáncer, el campeón mundial súper gallo por
el Consejo Mundial de Boxeo, Óscar “Chololo”
Larios Moya, peleará contra César “Alacrancito”
Torres, en una función que tendrá otras peleas
amateurs y profesionales.

Lo anterior fue dado a conocer por la
licenciada Georgina Contreras de la Torre, titular
de la Coordinación de Cultura Física, de esta casa
de estudios. Señaló que la función será el viernes
26 de julio, a las 19:00 horas, en el Coliseo
Olímpico de la UdeG.

“El programa es bastante completo. Incluirá
cuatro peleas amateurs a tres asaltos, dos
profesionales a seis y una a ocho, así como la
pelea estelar, a las 22:00 horas”.

El precio de los boletos será bajo, con el fin
de que asista la mayor cantidad de gente.
“Apostamos a lo masivo, más que al costo”. En
ring general, el ingreso costará 50 pesos y 30
para graderías.

Esta pelea busca fortalecer los vínculos entre
el deporte y la asistencia social, difundir las
actividades del box en la comunidad universitaria,

BOXEO

El “Chololo” peleará contra el cáncer

y reconocer la labor a nivel estatal de boxeadores,
representantes y directivos de este deporte.

El objetivo principal es recaudar cerca de 150
mil pesos, con la asistencia aproximada de cinco
mil personas. Todo será destinado a los
programas de lucha contra el cáncer infantil, que
llevan a cabo los hospitales civiles de Guadalajara.

Óscar el “Chololo” Larios manifestó su
compromiso para apoyar esta y otras causas.

“Me siento contento de estar aquí. Cuantas
veces pueda, estaré presente. Estoy agradecido
con la Universidad de Guadalajara por el apoyo
que me brindaron. Mis exhibiciones las hago con
mucho gusto, sobre todo si son para ayudar a los
niños”.

Recordó que hace un año esta Universidad
lo apoyó en la preparación de su pelea por el
campeonato mundial, en contra de Willi Jorrin,
la cual perdió por una decisión de los jueces que
no gustó a muchos.

El presidente de la Federación de Estudiantes
Universitarios (FEU), Ricardo Villanueva Lomelí,
señaló que para esta agrupación siempre ha sido
importante participar en las actividades de los
hospitales civiles. Esta no será la excepción.

“Estamos comprometidos con el deporte. En
esta función cerca de 50 estudiantes botearán
para recolectar donativos entre los presentes y
tener más fondos”.

EN PREPARACIÓN PARA DEFENSA
DEL TÍTULO

El campeón mundial súper gallo dio a conocer
su próximo compromiso, que es el 24 de
agosto, en Japón, para defender su
campeonato.

“Estoy en preparación. Quiero ser un
campeón duradero. Deseo conservar el título
durante mucho tiempo, pues me ha costado
trabajo ganarlo. Ahora entreno con alma, vida
y corazón.

“Estoy en buenas condiciones físicas. El
combate estará trabajado para presionar y
noquear al japonés desde el primer minuto.

“Será la primera defensa de mi título. El
rival será Manabu Fuchigina. De salir avante,
pelearé contra Willi Jorrin, en lo que considero
una revancha”.

La marca de “Chololo” Larios Moya es de
48 peleas, con 33 nocauts y tres derrotas.

La venta de boletos para la función de box
a favor de los niños con cáncer, será en las
taquillas del Coliseo Olímpico, ubicado en
avenida Revolución 1500, en horario de 9:00
a 18:00 horas.

Mayores informes en la Coordinación de
Cultura Física, de la UdeG, a los teléfonos 36
19 81 06, 36 19 77 71.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

CIVE 2002

Cursos con valor de asignatura (créditos)
para estudiantes de cualquier licenciatura

de la UdeG.

Cursos presenciales, del 19 al 30 de agosto.
Cursos en línea, del 26 de agosto al 6 de

septiembre.

Oferta académica: arquitectura mexicana,
sexualidad humana, manejo del estrés a

nivel personal, análisis estadístico, estudios
de género, economía mexicana e

integración económica.

Cursos en línea: preparación para el
examen de competencia del inglés (todos
los niveles), administración de recursos

humanos e informática básica.

Sede: Escuela de Música, exclaustro de
san Agustín (Morelos 191).

Inscripciones a partir del 26 de julio en:
www.siiau.udg.mx

Informes en el teléfono 3134 1667

VICERRECTORÍA EJECUTIVA

Esta pelea busca fortalecer los vínculos entre el deporte y la asistencia social M
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Cartón

Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta Universitaria:
cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de

publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta
página, manda tus colaboraciones y toma en
cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser
clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla. Luego de la publicación podrás
recuperarlos.

También puedes participar en la sección La
tira, con una caricatura dibujada con tinta negra
o marcador oscuro sobre una hoja de papel
blanco.

¿Es el destino de México
ser un país pobre?

Lucía Sosa Vázquez*

¿Cómo mejorar la calidad de vida de los
mexicanos?, ¿por qué cada vez son más
pobres?, ¿hasta cuándo seguiremos siendo
pobres? Estos y muchos otros son los
cuest ionamientos que día a d ía nos
hacemos los mexicanos, cada vez que
nuestra capacidad de compra disminuye o
simplemente cuando aumenta el precio de
los productos que consumimos a diario.

Si nos ponemos a pensar un poco, una
respuesta natural o lógica es que la
pobreza genera más pobreza, porque una
persona que nace siendo pobre, no cuenta
con los recursos necesarios para poder
superarse, puesto que no tiene acceso a
servicios básicos como la educación, salud,
etcétera.

Muchos podríamos contradecir esto con
el argumento de que en México existen
servicios proporcionados por el Estado,
pero cabe destacar que acudir a ellos tiene
un costo,  además de que resu l tan
insuficientes, ya que el gobierno evidencia
una escasez de recursos para satisfacer
estas necesidades. Para demostrar lo
podríamos tomar como ejemplo a la
educación, que es pública y gratuita, pero
no todos tienen acceso a ella, puesto que
un niño que nace en una familia de bajos
recursos debe ayudar desde pequeño a
cubrir los gastos del hogar, y por lo tanto
no puede “perder el tiempo” yendo a la
escuela, además que una persona que
apenas cubre sus necesidades primarias,
como la alimentación y vestido, no tendría
para satisfacer lo mínimo que requiere un
estudiante, como el uniforme y los artículos
escolares y aunque lo pudiera hacer, su
alimentación no sería lo suficientemente
buena como para tener un buen desarrollo
escolar.

Pero, ¿qué hacer para cambiar esta
situación? En México se han establecido
varios proyectos para mejorar nuestra
calidad de vida, como los desayunos

escolares, el subsidio a productos de la
canasta básica, etcétera. Pero aun así, con
el  t iempo, observamos que d ichos
proyectos no son suficientes. Alguien
podría pensar que el gobierno debe resolver
este problema  y que tiene los medios
suficientes para hacerlo, pero no es fácil,
ya que existen factores determinantes que
impiden que exista una buena captación
de ingresos, y por lo tanto su distribución
es deficiente.

Una manera sencilla de resolver este
problema ser ía que e l  gobierno
proporcionara por lo menos bienes de
consumo básico a las personas de escasos
recursos, mínimos para satisfacer sus
necesidades biológicas primarias como la
alimentación, vestido salud y vivienda, pero
si el gobierno lo hiciera, existirían personas
que ocultarían sus aptitudes para trabajar,
para que las mantengan, sin tener que
hacer el esfuerzo para mejorar su calidad
de vida y por lo tanto de producir fuentes
de ingresos para su familia, ya que sus hijos
y los hijos de sus hijos seguirían siendo
pobres, pues no tendrían ningún incentivo
de desarrollo personal, lo que crearía un
círculo vicioso y así sucesivamente. Tal
situación  no permitiría el crecimiento
económico del país.

Otra solución podría ser que todas las
personas marginadas tengan un acceso real
a servicios fundamentales, como una
alimentación buena y sana, creación de
centros de salud, una vivienda digna, tener
un grado de educación satisfactorio e
infraestructura dentro de sus comunidades,
que permitan su progreso, con lo que se
rompería ese círculo generacional que
impide su avance, ya que un individuo con
mejor salud, educación, alimentación y
vivienda tiene mayores posibilidades de
participar en el  mercado e incrementar o
promover la activación económica del
país.❖

*Alumna del CUCEA.

Temor a la paz
Ernesto Díaz Martínez*

En los diferentes ambientes en los que
nos podamos desenvolver
individualmente, convivimos con

agresiones de diversa naturaleza. En el hogar,
la escuela, el trabajo, las oficinas públicas y
en la calle, también nos agrede la situación
económica y el ambiente corrupto de la
política. La televisión y los periódicos exhiben
con toda naturalidad hechos trágicos de
sangre, ya con especialistas destacados en esas
fuentes, que hacen gala de la insensibilidad a
la que han llegado.

La convivencia social no podría ser ajena a
los factores que presionan la tranquilidad
comunitaria. El ambiente pueblerino y
hospitalario que privaba antes en las grandes
ciudades, se tornó en un concierto de historias
personales influidas por la violencia del medio,
que les fue orillando al individualismo. En el
campo, el fenómeno de la migración, la
influencia televisiva y la hipocresía de los políticos
fueron modificando la conducta de las personas.

Muchos citadinos fueron pareciendo
máquinas y muchos campesinos comenzaron a
adoptar actitudes propias de los animales. Una
historia preocupante, que afortunadamente no
se ha generalizado. Los problemas propios que
genera el crecimiento de la población y el
encarecimiento de la vida, aunados a un mundo
en que las oportunidades de trabajo son escasas,
así como las de educación y donde la participación
en las decisiones públicas, hacen un panorama
hostil para la mayoría de ciudadanos.

Esto resulta un contrasentido. Millones de
personas sometidas a los designios de unos
cuantos desalmados que nos imponen un
estado de cosas política y económicamente
inaceptables. Pueblos enteros bajo el yugo de
la amenaza oficial convertida en chantaje y

en intimidación, dirigida a todos, asumida por
pocos y respondida por casi nadie.

El valor civil en ejercicio de unos pocos es
la temeraria empresa en riesgo de ser ignorada
o respondida con violencia. Los derechos
humanos, patrimonio de todos, los dejamos
en manos de pocos románticos, conscientes
de que a nuestros gobernantes es cosa que
les tiene sin cuidado y que más bien les
molesta. A ellos hablémosles de esos viajes
faraónicos al extranjero, a donde pueden
llevarse a sus vecinos y amigos a conocer el
mundo a costa del presupuesto...

Nos aumentan el cobro de la luz
domiciliaria y dicen que no es así, que solo
han disminuido subsidios, que para el caso
afectan a 75 por ciento de los hogares, en
recibos que duplican el cobro. Suben las tarifas
del transporte público urbano y no se avanza
en un mejor servicio y menos peligroso.

Aumentos al costo de la vida, sistemáticos
y progresivos, mientras las opciones de trabajo
son casi nulas y el salario de los empleados en
lugar de crecer, decrece en su poder adquisitivo.

Las decisiones económicas están en
manos de los gobernantes, y los programas
de los partidos son presa de la desidia y apatía.
Hemos permitido que la democracia sea en
la práctica, la imposición autoritaria de los
poderosos, complementada con la sumisión
estoica de las mayorías.

Temerosos de conquistar la paz, nos hemos
marginado a ser espectadores de una realidad
social llena de agresiones violentas que hoy
padecemos, y mañana habremos de heredar a
las generaciones futuras, ellas con menos
recursos naturales y con el rezago acumulado
de problemas y ataduras que no hemos sabido
enfrentar y menos aún, podido resolver. ❖

*Estudiante de derecho de la UdeG.


